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Заботу о людях и
Приглашаем объясниться

труда на первый
качестве 

план!
ПОСПЕШ ИЛИ
ОТЧИТАТЬСЯ

24 июня (В газете ^Советская Россия» был опубликован 
обзор ;о готовности кормозаготовительной техники «Показу
ха о  себе напомнила». В числе областей, которые вступили 
в сенокос с  изрядным количеством неподготовленной техни
ки, |названа и наша. Н не только это. Приведем выдержку из публикации: >- п п н г

«Как и прежде, сейчас, когда пришло время косовицы, 
обнаруживается, что Мензду победными сводками и факти
ческим состоянием техники ,в целом .ряде случаев разница 
немалая. В колхозе «Гигант» Шегарсиого РАНО Томской об
ласти в государственную отчетность включили шесть сило
соуборочных комбайнов, но ,к их восстановлению даже не 
приступили, три из них — в аварийном состоянии, частично 
разукомплектованы. В томском совхозе «Новиковский» сле
сари тоже еще не (Приводят в порядок шесть (Машин, Кото
р а ®* ^УЯп по сводке, давно должны были стоять на линейке 
готовности. /Приписками гутешали ■ себя в томских совхозах 
«Чернореченскии», «Корниловский», «Комсомолец»...».

Как же такое могло случиться? Этот Вопрос мы адресова- 
ли заместителю (Председателя областного агропромышленно- 

ведающему вопросами механизации, В. В. ГО-
РОВОМУ.

машина, но нет в данный 
момент на складе ни в хо
зяйстве, ни в РАПО, ни 
даже на областной базе 
какой-то одной детали... 
Увы, мы зачастую, следуя 
логике, что основной объем 
ремонта сделан, отчитыва
лись о готовности. Хотя 
при расконсервации техни
ки, может быть, минутное 
дело установить эту деталь, 
но отчетность должна быть 
педантичной.

— Приписка — всегда при
писка, даже если она сде
лана без умысла. Этот урок 
нам следует извлечь из 
•публикации республикан
ской газеты.

Нетребовательность инже
нерной службы хозяйств, 
РАПО и облагропрома, от
сутствие скрупулезности, 
щепетильности в отчетности ■ 
— вот чем вызвана крити

ка. В нашей области при
нято, что сразу же после 
окончания той или иной 
.оа/льокох'озя/й'атвенной кам
пании машина прямо с по
ля идет в ремонт. Стараем
ся уложиться в сжатые сро
ки, а, естественно, такого 
обильного напльша запчас
тей в короткий период не 
бывает. Практически пол
ностью отремонтирована

Есть еще один немало
важный момент, который 
порождает приписки. До
пустим, пс(луча(ет хозяйст
во новую технику, и бух
галтер, вместо того чтобы 
оприходовать ее сначала на 
оклад на период сборки и 
комплектации, сразу же за
носит в графу основных 
средств.

(Абсолютной же степени 
тотоености сельскохозяйст
венной техники П1Ж суще
ствующей системе снабже
ния запчастями добиться 
практически невозможно. Не 
секрет, что даже в условиях 
самоокупаемости и само
финансирования хозяйства 
из-за дефицита запчастей 
вынуждены приобретать 
|лолноком.цлектяые машины 
именно на запчасти. В ре
зультате в отчетности соз
даются излишки машин, 
которые мы никогда не

с:^ожем отремонтировать 
и которые никогда работать 
не будут. Например, за сов
хозами и колхозами области 
числится 2.113 сенокосилок, 
а в рабочих планах на се
нокос заявлено всего 1.348, 
на 1 июня же было отре- 
монтиро1вано 1.367. То же са
мое можно сказать и по 
граблям, зерновым комбай
нам. Единственное, что 
внушало серьезные опасе
ния, — это готовность си
лосоуборочных комбайнов. 
На 1 июня их было отре
монтировано всего 60 про
центов (однако если учиты
вать реальные потребности, 
то готовность была хотя и 
неполная, но гораздо вы
ше). В июне мы полностью 
закрыли потребности кор- 
мозаготовителей в этой тех
нике. Или еще пример. В

зырянском колхозе имени 
Фрунзе 15 «КУФов» не бу
дут участвовать в заготов
ке кормов, потому что в 
хозяйстве есть более произ
водительные агрегаты.

Кормозаготовительные от- ■ 
ряды уже сейчас полностью 
укомплектованы необходи
мой техникой и не будут 
простаивать в стрг1Ду из-за 
ее неготовности. Что же 
касается упорядочения обе
спечения хозяйств запчас
тями, то июньский Пленум 
ЦК КПСХ! дал ясный ответ 
на этот вопрос — переход 
от фондирования к оптовой 
торговле. Когда хозяйство 
будет находиться на пол
ном самофинаноировании, 
никто не станет приобре
тать укомплектованные ма
шины для разборки на зап
части.

ТАКТИКА

БАКЧАРЦЕВ

ОТ РЕДАКЦИИ. Конечно, система снабжения, зап
частями далека рт идеала, но винить во всем ее одну 
вряд ли оправданно. Ни словом не обмолвился В. В. Го
ревой об организации ремонта в зимний период. А  ведь 
еще 12 (февраля «Советская Россия» критиковала инже
нерную /службу облагропрома за неумение распреде
лить силы « а  ремонте: совхозные мастерские были
загружены сверх меры, а мощности РТП простаивали. 
А  насколько « е  по-хозяйски используется еще техника 
на Полях?

В «воем объяснении заместитель председателя обл- 
агрЬпрома использовал данные месячной давности, 
прогнозировал (июньские результаты, потому что инфор
мация |о (ГОТОВНОСТИ {техники собирается только раз в 
месяц н сведения за июнь будут готовы только через 
несколько дней.

Можно с уверенностью 
сказать, что в Бакчар- 
ском районе в полной 
мере использовали кор
мовые достоинства ози
мой ржи. Здесь первыми 
в области начали заго
тавливать травяную му
ку и АВМ работали 
практически весь июнь. 
В совхозе «Парбигский» 
заготовили ржаное сено. 
Качество его высокое.

Сейчас, пока клевера 
не подошли для косови
цы, совет РАПО принял 
■решение сосредоточить 
основные силы кормоза- 
готовителей на заготовке 
витаминного сена из раз
нотравья.

В каждом бакчарском 
совхозе должно быть 
приготовлено не менее 
50—100 тонн этого корма.

Вчера (Приступили к 
работе первые сенажяые 
отряды в совхозах «Бак- 
чарский» и имени Ка
линина.

Г. МАТВЕЕВ,
Бакчарский район.

НЕ ОБОШ ЛОСЬ БЕЗ ОПОЗДАНИЙ
Колпашево (по телефону).

С каждым днем набирает 
силу «зеленая страда» в хо
зяйствах Колпашевокого 
района. Оценку положения 
дел в цехе АВМ дает заме
ститель председателя РАПО 
А. И. Шунта.

— Первые тонны травяной 
муки в районе, — сказал 
Александр Игнатьевич, — 
произвели 8 июня кормоза- 
готовители птицесовхоза 
«Колпашевский». Следуя их 
примеру, не стали медлить 
с запуском агрегатов в сов
хозах «Чажемтовский» и 
«Петропавловский». Всего на 
26 июня в. районе припасено 
552 тонны витаминного кон

центрата — на 320 больше 
прошлогоднего. Но основа
ний для оптимизма мало, 
ибо и в нынешнем сезоне 
не обошлось без раскачки. 
В совхозе «Новоселовский» 
никак не могли подобрать 
кандидатуру на должность 
начальника кормокомплек- 
са, затянули с подготовкой 
оклада для хранения гото
вой продукции. И запустили 
агрегат о опозданием на 4 
дня. Лишь 22 тонны вита
минного корма приготовили 
в ОПХ «Нарымское», а сы
рья — посевов озимой ржи 
— есть еще тонн на 60. Од
нако время упущено, ее 
придется скосить на другие

цели. Мало того, что здесь 
долго возились с монтажом 
нового АВМ-0,65, теперь ор
ганизация работ на кормо- 
комплексе оставляет желать 
лучшего.

Упустили возможность по
лучить высококачественный 
витаминный концентрат и в 
совхозе «Первомайский». 
Приготовлением его уже ко
торый год в хозяйстве за
нимаются шефы с завода 
«Металлист». Руководство 
•предприятия предъявило 
админ!гстраци1и совхоза тре
бование не только выплачи
вать шефам - механизато
рам заработанные деньги,

но и компенсировать оплату 
75 процентов заработка, по
лучаемого ими на заводе. В 
совхозе, ясное дело, на это 
не пошли, ибо выплата та
кой компенсации была бы 
грубым нарушением финан
совой диоциплины, ведь 
она не санкционирована ни 
ОДНИ1М . правительственным 
документом; Прошло не
сколько дней, как обижен
ные шефы без всякого же
лания запустили свой аг
регат и с таким же настрое
нием работают, выдавая в 
день на АВМ-1,5 по 2—3 
тонны корма. Тогда как в 
совхозе «Чажемтовский» на

таком же агрегате произво
дят 15 тонн.

На сегодняшний день в 
работе 10 из 13 АВМ. Про
изводительность их, кроме 
названных, хорошая. Но из- 
за отсутствия сырья про
стаивают агрегаты на л у 
гах в совхозах «Чажемтов
ский», «Тогурский», «Ново
селовский». Придется на ка
кое-то время останавливать 
АВМ и в тех хозяйствах, 
где заканчивают переработ
ку посевов озимой ржи, а 
многолетние травы из-за хо
лодной погоды еще не по
дошли.

Наша задача — припасти

на условную голову скота по 
23 центнера кормовых еди
ниц только хорошего каче
ства. С коллективами кор
мозаготовительных отрядов 
заключены договоры на 
бригадный подряде оплатой 
тпуда, ориентированной ■ на 
высокое качество. На это же 
нацеливают механизаторов 
и условия социалистическо
го соревнования. Сейчас в 
хозяйствах проходят рабо
чие собрания коллективов 
кормозаготоВ(Ительны,х отря
дов. Обстановка тяжелая. 
Луга не радуют травостоем. 
Все же решили выехатьту- 
да в начале июля и на ме
сте ждать подхО(Да травы, с 
тем чтобы без раскачки 

. выборочно начинать заготов. 
ку сена и других кормов.

Н. ГОЦУЦУРА.
наш соб. корр.

Программа «М олоко»: передовики— отстающим

ОБЛАСТНОЙ 
КЛУБ «3.200» 

ПРОТИВ 
ЗЫРЯНСКИХ 

МЕТОДОВ
Фоторепортаж Е. Лисицы, 

на раскрывает атмосферу 
острого, делового разговора, 
который состоялся на оче
редной встрече членов клу
ба «3.200», проходившей на 
прошлой неделе а Зырян
ском районе. Завтра на 
первой полосе вы сможете 
прочитать, чему посвяща
лись дискуссии (И м каким 
выводам ОМИ привели.

И 1
На прошлой неделе редакция получила 195 писем, а так* 

же 73 отаета на наопубликоаанныа письма читателей и крити
ческие выступления газеты.

Лето — благодатная пора отпусков, при
ятных путешествий. Каждый из нас к это
му готовится заранее. А  порой заранее 
готовиться заставляет сама жизнь. Или 
агентство Аэрофлота, когда предупрежда
ет; «Покупайте билеты на самолет забла- 
говремекно!». И само же... мешает следо
вать этому призыву.

Если провести конкурс на самый тре
вожный сигнал неблагополучия в почте 
прошлой недели, то первое место по до
стоинству заняло бы письмо кандидата 
филологических наук Т. В. Иогвнаек, до
цента В, В, Кафанова и медицинской 
работницы Д. А. Ашоневиц, в котором

они подробно поведали историю приобре
тения билетов на самолет в центральной 
кассе агентства Аэрофлота, расположенной 
на улице Нахимова; «В  8 утра собрались 
у входа в кассу, записались под номером 
300. В 9 часов очередь была ликвидирова
на, списки утеряны, в ход пошла живая 
мужская сила. Едва не сбили с ног ми
лиционера, скромно наблюдавшего эту 
бурю. Добравшись до кассы «Вронь черев 
Москву» к 10 часам, узнали, что не толь
ко билет на Ленинград заказать невоз
можно, но и билетов до Москвы нет ни 
на один день в течение месяца. Когда они 
бывают, где и сколько —ответы на по

добные вопросы получить невозможно. В 
кассе «Вронь через Новосибирск» (еще час 
простояли в очереди) каши фамилии за
писали, уведомив, что бронь должна быть 
проверена через 4 дня. В назначенный 
срок простояли в очереди 2,6 часа, чтобы 
только узнать, что ответа о брони еще 
нет. Пришли, как было велено, на другой 
день, снова простояли 2,6 часе и снова 
зря. А  как идет проверка брони! На од
ного человека затрачивается по 16 минут! 
Перебирает кассир 6— 8 кип заказов, отче
го возникают подозрения: правильно ли 
записали фамилию, туда ли положили 
ответ. Л  две кассы рядом закрыты сов
сем!»,

восклицают нашц читатели и великодуш
но делятся рецептами;—Например, вывеши
вать описки фамилий или номеров зака. 
зов для тех, кто получил бронь. Тогда бы 
не пришлось тратить время кв очереди, 
Или — открыть больше касс! Ведь они 
есть, но никогда одновременно асе не ра
ботают. Имеет право на существование и 
надежная форма обслуживания на дому. 
И еще. Не пора ли наладить жесткий 
контроль за соблюдением правил прода
жи авиабилетов, ведь не секрет, что 
много их «уплывает» на сторону?..».

Спустя еще несколько дней авторам 
письма все же удалось купить билеты. А  
вот нашим читателям Е. Вровкииу, Т. Ели
заровой, С- Душхев>}ч и другим не повез
ло; потеряв несколько суток (так они 
подсчитали затраченное на ожидание в 
очередях время), так и ушли от касс ни 
с чем, хотя тоже следовали совету «за 
пятнадцать дней».

«Почему работникам Аэрофлота не при
ходят на ум элементарные формы услуг, 
которые они должны оказывать томичам!—

Кокечког затронутая тема актуальна и 
отнюдь не исчерпывается цитированием 
писем. В ближайшее время журналисты 
внимательно проанализируют ситуацию 
и сообщат читателям, как будет решать
ся проблема. А  мы, я свою очередь, про
сим вас поделиться своими на^юдения- 
ми о порядке приобретения билетов в же
лезнодорожной и автобусных кассах.

Неизменной популярностью пользуется 
у читателей рубрика газеты «Спрашивай
те — отвечаем». Но, к сожалению, часто 
вы задаете вопросы, на которые газета 
уже отвечала.

Отдел писем,

На летних дойках

•  З А ГР ТО В К Л КОР
М ОВ: УДАРНЫЙ МЕ
СЯЧНИК НАБИРАЕТ 
ТЕМПЫ
•  ДЕНЬГИ СЧЕТ Л Ю 
БЯТ
•  «ПРЕСС • А В Т О 
КЛУБ»
•  М У З Ы К А Л Ь Н Ы Е  
ВСТРЕЧИ «СЕВЕРНО
ГО СИЯНИЯ»

Под контролем 
з о о т е х н и к а

Многие молочные фер
мы Молчановского райо
на по надоям сделали 
внушительный рывок 
вперед в первом полуго
дии. Особенно впечатля
ют успехи Сарафанов- 
ской фермы совхоза 
«Знамя»: прибавка в су
точных надоях к про
шлогоднему уровню — 
более трех килограммов 
на фуражную корову!

Здешние доярки Л. В. 
Ефремова и Н. Н. Поля
кова лидируют в обще- 
районном социалисти-' 
ческом соревновании. Их 
оБ|Яц41тв1льсгтЬа—^получит!ы 
по 3 тысячи килограммов 
молока на корову — уже 
на(Половину выполнены.

В значительном улуч
шении дел на ферме не
сомненна заслуга глав
ного зоотехника совхоза

Л. А. Принцевой. Строже 
стали соблюдаться пра
вила содержания живот
ных, их кормления и 
раздоя. Кстати, упоми
навшиеся доярки доби
лись таких значитель
ных результатов на 
группах, сформирован
ных из совсем молодых 
коров.

Прибавку в 1,7 килог
рамма молока на коро
ву обеспечили животно
воды Тунгусовской фер
мы совхоза «Тунгусов- 
ский». Таким многоопыт
ным дояркам, как Е. П. 
Малиновская, Т. Ф. Бай
дак, получающим сейчас 
по 15 килограммов моло
ка на корову, не уступа
ют молодые дояры Сер
гей Бабиков и Олег Зу
ев.

Л. ЕРЕМИН,
Молчановский район.

ПЛАН-ДОСРОЧНО
Совхозы «Старицын- 

ский» и им. Шишкова с 
выполнением полугодово
го плана по производст
ву молока справились 
досрочно: 520 тонн на
счету первого и 900 тонн

— у второго хозяйства. 
Именно трудовое упор
ство этих коллективов 
Позволило и в целом 
району выполнить зада
ние полугодия.

А. ТРИФОНОВ, 
Парабельский район.

Готовимся к зиме

Р А В Н О Д У Ш И Е
ХОЛОДНЕЕ ИОРОЗА

Вновь, как и в прошлые годы, подготовка 
к новому отопительному сезону идет мед
ленными темпами.

,Зто уже не первый штаб 
по подготовке объектов об
ластного центра к новому 
отопительному сезону. Се
годня обстановка такова.

Подготовка теплоисточни
ков не вызывает тревоги. 
С опережением графика 
трудится коллектив управ, 
ления тепловых сетей. На
пример, уже завершается 
реконструкция тепломагист- 
рали по ул. Никитина, все
го же из 87 километров ма
гистралей управление испы
тало повышенным давлени
ем 38,2 километра.

Хуже обстоят дела со 
строительством сетей. Снова 
дискутируется пр<Ллема за
вершения сооружения теп- 
ломагистралей № 8 (ул. Ми
чурина) и № 8-а (ул. И, 
Черных). От жителей этих 
микрорайонов в прошлую 
зиму было больше всего 
жалоб на плохо обогревае
мые квартиры. Не далее как 
на одном из предыдущих за
седаний городского штаба в 
начале месяца рассматри
вался вопрос о строительст
ве этих магистралей. Что 
же изменилось с тех пор? 
Шы объехали эти объекты 
20 и 24 июня и не увидели 
существенных перемен. На 
место встречи, назначенное 
в телефонограмме предсе
дателя городского штаба, 
председателя горисполкома 
Ю. Я. Ковалева, представи
тели Главтомскстроя не 
явились. Так на деле они 
еще раз показали равнодуш
ное отношение не только к 
жителям города, но и к ав
торитету штаба. На улицу 
И. Черных нельзя смотреть 
без боли: вся перекопана, 
горы грунта, свалка вышед
ших из строя и новых труб, 
другой строительный Mate, 
риал. В эту зиму вряд ли 
выдержит нагрз^ку времен
ная схема теплоснабжения: 
микрорайон расстраивается.

На ул. Мичурина, где со
оружается воздушная маги
страль № 8, нас ждал ис
полняющий обязанности 
директора предприятия 
В. М. Храмцов со своими 
помощниками. В июне на 
этом объекте забито 132 сваи 
под мёртвые опоры.

— К 1 июля будет готова 
•строительная часть объек
та,— доложил В. М. Храм
цов.— А  к 26 августа попро
сим трест «Проммеханомон- 
таж» закончить сварочные 
работы.

А ведь все это можно бы
ло сделать еще раньше, на. 
пример в прошлом году, на 
худой конец в апреле— мае 
нынешнего. «Воэдушку» го
раздо легче протянуть, чем 
обычную ^Carиcтpaль, в эем> 
ле.

— Мы — не специализи
рованное предприятие, ко
торое должно зекиматься 
только строительством се. 
тей, — дал понять В. М. 
Храмцов второстепенность 
объекта теплоснабжения.

Однако, если предприятие 
не сдержит свое слово, весь 
микрорайон может оказать
ся а такой же ситуации, 
как и в Горьком; существу
ющая магистраль уже по
рядком износилась.

Правда, стоит сказать 
доброе, например, в адрес 
треста «Томскпромстрой» 
и объединения «Томск
нефть», наконец-то завер
шивших сооружение маги
страли по ул. Неточной, а 
также управления «Хим- 
строй», полным ходом ве
дущего сооружение капи
тальной магистрали к Бота, 
иическому саду, объектам

ТГУ, о необходимости кото
рой «Красное знамя» писало 
уже несколько раз.

Как и в прошлые годы, 
отстает от графика подго
товка внутриквартальных 
сетей. Всплывают на по
верхность просчеты, успоко
енность, а по сути — про
хладное отношение к проб
леме тепла. Медлят с подго
товкой сетей Управление 
магистральных нефтепрово
дов Центральной (Сибири, 
ТЗРИ, ТЭТЗ, подотдел Ке
меровской железной дороги.

— Готовились к выборам, 
вот и не успели еще при
ступить j к работам,— там 
объяснил штабу медлитель
ность заместитель началь
ника дистанции граждан
ских сооружений А. Б. Гар- 
ниц.

А  нужно-то отремонтиро
вать всего 50 метров тепло
трассы по ул. Елизаровых. 
Г1ричем этот адрес стоял 
еще в прошлогоднем плане 
подготовки к зиме. Но тоже 
были, как считают в подот
деле, объективные причи
ны.

. Еще недостаточно четко 
работает предприятие
«Томсктеплосеть», с чем и 
согласился директор В. В. 
Соловьев. В городе насчи
тывается 120 бесхозных 
теплотрасс. А  это значит 
120 потенциальных аварий
ных ситуаций. Какова же 
судьба одной из них, теп
лотрассы на пл. Южнёй?

— Документы на переда
чу трассы я отдал в «Томск- 
коммунэнерго», — объяснил 
В. В. Соловьев.— Не знаю, 
что с ними.

— Они у главного инже
нера,— парирует начальник 
управления «Томеккоммун- 
энерго» В. П. Черемисинов.

— А  главный инженер не 
дает им ходу,— констати
рует заместитель председа
теля горисполкома В. В. 
Гончар. '

Во вред делу? Штаб при
ходит к мнению: подгото
вить решение об ответствен
ности В. В. Соловьева за 
эксплуатацию всех сетей.

Вот тут-то и возникает 
сомнение; а будет ли вы
полнено решение? Сомне
ния не случайны. Они под
крепляются уроками прош
лых лет и нынешними за
седаниями штаба. Уж  очень 
^спомощно выглядит штаб 
пёред лицом непосредствен
ных исполнителей. Порою 
одни и те же вопросы пе
рекочевывают из одного за
седания в другое, штаб 
буквально сталкивает лбами 
нерадивых руководителей, 
чтобы согласовать тот или 
иной вопрос, вполне решае. 
мый в рабочем порядке. Но 
результат от этих усилий 
штаба весьма слабый.

Три года сооружает ра
диотехнический завод маги
страль для своего жилого 
микрорайоне ̂ заводских 
потребителей, a конца и не 
видно. Не раз, и не два 
поднимался этот вопрос на 
штабе, но переломить пози
цию заместителя директора 
завода по капитальному 
строительству В. н. Алексе
ева, похоже, не удалось.

Когда-то надо наконец 
городскому штабу от увеще. 
ваний переходить к серь- 
иным мерам воздействия. 
Ведь зиму объяснениями, 
отговорками и оправдания
ми не разжалобишь. .Равно
душие и безответственность 
тех, кто занимается подго
товкой объектов теплоснаб
жения, недопустимы.

А. ТОРОПОВ.
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Беседы об июньском {1987 f.) Пленуме ЦК КПСС
— Виктор Макарович, сегодня, наверное, 

не найдешь человека, который бы сказал, 
что он (знать не внает, что такое экономика. 
Между тем нредстакления об этой самой 
экономике в обыденном понятии довольно 
ограничены. Ограничены сферой производ
ства — завод, совхоз, стройка и так далее. 
Иными словами, мы привыкли восприни
мать экономику Как некую субстанцию, где 
идет (вещественное преобразование природы.

Однако в период подготовки экономиче
ской реформы, внедрения новых условий 
хозяйствования все отчетливее начинаешь 
осознавать, Ито такого понимания сегодня 
явно недостаточно. Что это только предтеча 
экономики. Что надо осваивать другие сферы 
экономической жизни; банковское, финансо
вое дело...

Другими словами, смотреть на экономику 
не только с точки зрения, где рубль зараба
тывается, но и тде он превращается, а точ
нее ^сказать, тде обращается. Вы как раз и 
Представляете орз^анизацию, ’заключающую 
и исчерпывающую — с точки зрения эконо
мического результата — областное хозяйство 
в целом.

— Понятия об экономике в последнее вре
мя действительно начинают углубляться. 
Ведь производство — не самоцель, а средст
во. Средство удовлетворения наших потреб
ностей. Не понимая этого, не понимая ис
тинной сути того же бюджета, мы делаем

т, п. Когда же осталась нераспределенная 
часть прибыли — она и поступает в бюд
жет.

— Когда осталась. А  если не осталась?
— В том-то и дело. Предприятие план по 

прибыли не вьшолнило... На свои нужды 
ему еще что-то перепало, а свободного остат
ка нет. Бюджет получил пшик.

— 'Нельзя ли на конкретном примере?
— Почему же нельзя. Возьмем «Сибэлек- 

тромотор». План по товарам народного пот
ребления объединение вьшолняет на 26 про
центов. /Соответственно недобирается при
быль, долг бюджету уже около 450 тысяч 
рублей. И ходим мы вокруг него, как кот 
вокруг горячей каши. Ничего ведь сделать 
не можем.

А  из социальной программы — минус 
450 тысяч...

— Принцип свободного остатка прибыли 
при формировании бюджета изжил себя. И 
новый хозяйственный механизм призван его 
сломать. Мы переходИ'М на нормированный 
метод распределения прибыли. Теперь а пер
вую очередь предприятия будут рассчиты
ваться с бюджетом, банком (то есть в первую 
очередь с государством). А  уж потом — если 
останется, распределять по статьям на свои 
нужды.

— А НТО можно сказать о том, как выпол
няется бюджет сегодня?

— Вьшолняется, к сожалению, с отстава
нием. Как раз потому, что многие предприя-

Приобретенный рубль
^ М о ж н о  ли о т д а н н ы е  с р е д с т в а  с ч и т а т ь  

приобретением? Об этом беседа с начальником 
областного финансового управления В. М. Дягилевым

не только социальную—политическую ошиб
ку.

— Итак, бюджет.
— Смутное представление о котором, как 

и о роди финансовых органов, ведет нередко 
к непониманию сути и сущности политики 
партии в деле повышения благосостояния 
народа.

— Ры имеете к вйду, когда отчисления я 
бюджет трактуются как потерянные для 
данного (Коллектива средства?

— Вот именно. В то время как бюджет, 
выступая средством мобилизации и распре
деления финансовых ресурсов, является 
главным источником реализации социальной 
политики.

— Давайте поясним это на конкретвьпс 
примерах.

— Ассигнования Jia ооцимьную програм
му, как извеотно, в целом по стране в X II 
пятилетке предусмотрены в два раза выше, 
чем в минувшей. Особенно наглядно это про
явилось при построении бюджета на 1987 год 
— 60 процентов его пойдет на согщаЛьное раз
витие. Вместе с финансами предприятий 
это составит 380 миллиардов рублей. Разде
лим на 284 миллиона жителей страны, по
лучается, грубо говоря, где-то по полторы 
тысячи на каждого человека. В год.

— А что из себя представляет бюджет об
ласти? Н куда он идет?

— По расходам бюджет в последние годы 
менялся так: в 1985-м — 265 миллионов руб
лей, в минувшем — 292 миллиона, нынче

Виктор Макарович Дягилев возглавил 
финансовов ведомство сравнительно не
давно, 2 года назад. До зтого — 20 лет 
партийньй работы: начинал инструктором 
райкома КПСС, затем—заведующий отделом 
райкома, инструктор и заместитель заве
дующего отделом областного комитета пар
тии, первый секретарь Тегульдетсиого 
райкома КПСС, /председатель момиссии 
партийного контроля при обкоме КПСС, 
первый секретарь Стрежевского горкома 
партии. |По состоянию здоровья переве
ден в Томск. Опыт партийной работы поз
волил достаточно быстро освоить и разо
браться в новой сфере деятельности, 
вникнуть в ее суть, увидеть (проблемы.

тия не оправляются с планами по прибыли. 
При этом, из-за недопоставок продукции, мы 
Недобираем и товарной массы, а значит, и 
налога с рборота.  ̂ '

— Но есть здесь и еще одна проблема: то
вары товарам рознь.

— Совершенно верно. У  нас ведь, напри
мер, лесные товары, продукты питания на
логом с оборота вообще не облагаются. А  
СЛ|ОЖН'ОЙ бытовой техники, налогоемких то
варов вьшускаем мало.

310 миллионов рублей. Из них 185 с лиш
ним миллионов рублей пойдут на социаль
но-культурную сферу (92 миллиона; рублей 
— народное образование, 71 миллион — здра
воохранение, 12 — культура и так далее). 
Коммунальное хозяйство — это еще 53 мил
лиона Рублей. Статей расходов много, но все 
они направлены на повышение нашего 
благосостояния. Это ведь только сказать 
прс'сто; 1 ученик обходится государству в 
1,4 тькячи рублей (а с капвложениями боль
ше двух тькяч)...

Откуда /Же берзтгея столь значительные 
средства? А  если учесть, .что социальная 
программа растет и впредь будет расти, — 
где взять еще большие?

— Основной источник богатства, как изве
стно, труд, производство. Главной статьей 
дохода в бюджет являются доходы от со
циалистического хозяйства. Они поступают 
в виде платежей из прибыли предприятий, 
которые ■по'дразделяются на плату за фонды 
(смысл этого платежа в том, чтобы предпри
ятие более рационально использовало ■ основ
ные фонды), плату за нормированные обо
ротные средства (с тем чтобы у предприя
тий не накапливались излишние запасы), 
налог с оборота, за использование природ
ных ресурсов и так далее.

Сколько недодадут в бюджет эти пред
приятия — на столько мы недофинансируем 
соцйальные программы.

— Вы «казали «недодадут», Виктор Маха- 
ровнч. iHo ведь существует ответственность 
перед бюджетом.

— Бюджетная дисциплина состоит из двух 
частей: это обязательства с точки зрения 
платежей в бюджет и расходование бюд
жетных средств строго по назначению. Что 
касается второй части — контроль за исполь
зованием средств в соответствии с планом, 
то здесь у нас прав достаточно, вплоть до 
прекращения асси1Гнований.

А  вот , относительно доходной части бюд
жета — ' картина прямо противоположная. 
На практике это выглядит так. По финан
совому плану предприятия распределяют 
свою прибыль в следующей последователь
ности: на развитие производства, реконструк
цию, в фонд материального поощрения и

Такие индустриальные гиганты, как ГПЗ-5, 
манометровый завод, «Сибэлектромотор», де
сятилетиями гонят примитив. Или возьмем 
товары народного потребления, что посту
пают с завода режущих инструментов, — 
сверла. Ведь, это по существу отходы основ
ного производства.

. И никто всерьез эту проблему не .решает. 
Облплан, увы, тоже занял примиренческую 
позицию.

— А, помнится, года два назад возникало 
по этому поводу немало идей. Например, мы 
имеем в Томске все для того, чтобы решить 
проблему с малогабаритными стиральными 
машинами:' - электромоторов у нас сколько 
угодно, штамповки химической тоже, элек
тропроводов, кабелей — и подавно. Догово
рились; объединяем усилия Т1£№, «Сибэлек- 
тромотора», разработчиков и...

— И все осталось на месте. Аналогично с 
миксерами.

— 1В /чем же здесь причины? (Почему так 
происходит?

— Товарное производство должно пред
полагать получение дохода. У  нас же в по
следнее время все отчетливее стала прояв
ляться тенденция (что нацию отражение и 
в постановке задач): производить товар.

— Товар ради товара?
— Или производство ради производства. 

И допроизводились до того, что чуть ли не 
сами себя стали проедать. Июньский Пле
нум ЦК партии дал принципиальную оцен
ку таким явлениям. И новый хозяйственный 
механизм как раз должен положить этому 
конец.

— Иными словами, предприятие должно 
продавать не то, что производится, а произ
водить то, что продается.

— Совершенно верно. Пора учиться счи
тать деньги.

— Виктор Макарюич, если бюджет выпол
няется плохо, значит, есть тому виновники.

— Хронические должники перед бюджетом 
— это завод режущих инструментов, объеди
нение «Сибэлект]ромотор», швейная фабрика, 
завод резиновой обуви и некоторые другие.

— А если брать в разрезе районов?
— ,С точки зрения бюджетного благополу

чия, наиболее благоприятная картина в го
родах Стрежевом и Колпашеве, Кожевнико- 
вском, Парабельском районах. Должников, 
увы, значительно больше: Верхнекетский,
Зырянский, Кривошеинокий, Первомайский, 
Томский, Шегарский районы, город Томск.

— Какие резервы, на ваш взгляд, можно 
включить в дело? Что мы не используем?

— Мы уже говорили, что «лесные това
ры» у нас налогом с ofepora не облагаются. 
Но есть /специальная группа товаров — с 
индексом «Н». Тот же мебельный комбинат, 
освоив модные новинки, мебель улучшенно
го качества, продавал бы их уже по повы
шенным ценам. В этом случае половина 
прибыли от реализации этих товаров оста
валась бы у предприятия, а половина — в 
бюджет.

Или взять управление местной промышлен
ности. Да освой здесь массовый выпуск ку
хонных гарнитуров, отбоя от покупателей 
не было бы. И предприятиям доход, и бюд
жету.

— А  пока многие отрасли не «только дают 
в бюджет, сколько берут оттуда. Финанси
руются )иэ бюджета, будучи обязанными 
сами зарабатывать деньги.

— Совершенно верно. Взять то же комму
нальное хозяйство. Оно должно и может ра
ботать на принципах самоокупаемости. На 
практике же тенденция прямо противопо
ложная. Жилищники идут с протянутой ру
кой в бюдж^...

К примеру, вот как здесь искусственно 
вздувают прибьшь. Асфальтобетонный за
вод запланировал нынче 407 тысяч рублей 
прибыли. В прошлом году с приписками поч
ти .в 100 тысяч рублей получил 388 тысяч. 
На каком основании, опрашиваю, вы плани
руете такой рост прибыли? Объяснить не 
могут. А  в чем смысл? Чем выше заплани-. 
рованная прибьшь — тем выше фонд мате
риального поощрения. Независимо от вы
полнения плана .по прибыли. Потому они ис
кусственно и вздувают этот план

Когда в целом бюджет вьшолнялся хоро
шо, коммунальщики буквально «паслись» в 
бюджете, по 2—3 миллиона рублей в год по
лучали дополнительно денег из него. Это их 
и развратило. Тетерь бюджет, как я уже 
сказал, складывается непросто. Они еще по 
инерции в бюджет, а у нас возможности 
оказывать столь щедрую помощь, как рань
ше, нет.

— А  если деньги действительно нужны? 
Где (ВЫХОД?

— Зарабатывать! Возможностей для этого 
не счесть. Элементарный пример — наши 
бани. Наверное, захудалее бань, чем наши, 
нет во всей стране. Ведь в них никаких 
дополнительных услуг. Соответственно и до
ход.

— Рынок платных услуг? А  каковы его 
возможности?

— Колоссальные. Годовые доходы населе
ния у нас в области примерно 2,2 миллиарда 
ру^ей. Товарооборот (вся торговля) покры
вает из этой суммы порядка полутора мил
лионов рублей, сфера быта — 150, комму
нальщики — 20—30 миллионов рублей. Если 
все подсчитать, то в области примерно 300 
миллионов рублей никак, ничем не покры
ваются.

В то же время надо, например, мне на 
несколько Дней бензопилу иди электроруба
нок для строительстаа дачи — в лепешку 
разбейся, в прокате не найдешь. Думаете, 
почему? Говорят, .небезопасно...

— (Ведь можно /просто взять с клиента 
расписку-гарантию, что ознакомлен с усло
виями эксплуатации, мерами шредосторож- 
яости...

— Да все можно. Но ведь это лишние 
хлопоты. Легче без них обойтись...

А  В|3ять наши заведения культуры? Сколь
ко у нас Домов. Дворцов и так далее? А  
платные услуги, кроме подшипкиковцев, по 
существу никто не развивает.

Есть резервы зарабатывать деньги и у здра
воохранения. Это не только зубопротезиро- 
вани^ и .досметика. Колоосальньш опросом 
пользуется массаж, но...

— Есть, видимо, резервы и в сокрыцении 
управленческого аппарата?

— Безусловно. У  тех же жилищников, на
пример. Создали сбл1водоканал — фирму об
ластную. А  зачем? В районах-то таких служб 
нет.

А  сколько строительных управлений в 
жийищно-коммувальном хозяйстве Томска? 
При горжилуправлении — свое (хотя и не 
понятно для чего), у трамвайно-троллейбус
ного управления — тоже свое, и при дор- 
ремстройтресте — тоже. Создайте единое СУ, 
которое бы решало проблемы жилищно-ком
мунального хозяйства города. Ставим так 
вопрос — соглашаются. А  воз и ныне там.

Возьмем другой пример. В каждой из гос
тиниц — шлейф начальников сидит. 3 гос
тиницы коммунальных, зачем з каждой 
начальник? Почему не сделать объединение 
гостиниц? И опять все соглашаются («Да, это 
вьпсдно, надо сделать») — и ничего не де
лают.

А  почему у нас в некоторых районах по 
2—3 лесхоза? Только потому, что они раз
ных ведомств? Почему у  нас две торфяные 
фирмы (одна — агропрома, другая — топ
ливной промышленности)? И опять все сог
лашаются, что это не дело. И опять ничего 
не делают, чтобы изменить такое положение.

— А  есть ли пути совершенствования ра
боты самого областного финансового управ
ления?

— И немало. Например, мы еще слабо 
используем возможности в создании фонда 
дополниггельных финансовых ресурсов. Ска
жем, немало людей у нас в области по при
меру тольяттинцев отработали безвозмездно 
на стройках 4 дня. А  фонд их зарплаты 
строители оставили у себя. Это наша не
доработка.

Чем полнее, крепче будет наш бюджет — 
тем сильнее будет наша социальная поли
тика, тем быстрее мы станем жить лучше. 
Так что рубль в бюджет — это не потерян
ный рубль. Это рубль приобретенный.

Беседу вел 
В. ИВАНОВ.

Из ленинской гвардии
в славной плеяде борцов за власть советов в СИБИРИ и том.

СКЕ в и д н о е  м е с т о  д о с т о й н о  з а н и м а е т  СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ

ДИТМАН — один из ОРГАНИЗАТОРОВ И РУКОВОДИТЕЛЕЙ БОЛЬШЕВИ

СТСКОГО п од п олья  В 1918 — 191» гг.

в большевистском
подполье

Его родина — местечко 
Единцы Бессарабской губер
нии. Здесь он родился в 1883 
году в многодетной семье, 
здесь познал нужду, изнури
тельную работу по найму. 
Затем учеба и первый арест. 
«...Учился в реальном учи
лище, — пишет позднее он 
в автобиографии. — Будучи 
в шестом классе училища, я 
вошел в кружок марксист
ского самообразования, а в
1904 г. уже считал себя со- 
циал - демократом и вошел 
в тесный контакт с одесски
ми партийцами...». В доку
ментах департамента поли
ции сообщалось, что Дитман 
бьш арестован в декабре
1905 года на митинге в Одес
ском уезде и обвинялся «в 
крайне вредной для госу
дарственного общественного 
порядка и спокойствия дея
тельности...».

Постановлением министра 
внутренних дел от 25 апре
ля 1906 года С. А. Дитман 
был выслан на три года в 
Нарымский край, но уже в 
октябре совершил побег и 
под фамилией Андрея Сереб- 
рякова обосновался в Дон
бассе. Сведения о нем впи
сываются в разыскной цир
куляр департамента поли
ции и направляются по всей 
стране. Оставаться на месте 
становилось опасно.
' Годы его эмиграции про
шли в> Бельгии, а затем во 
Франции. В Россию Дитман 
возвратился в мае 1913 года 
с дипломом инженера-элек- 
трика, хорошо владея фран
цузским и немецким язы
ками. Недолго удалось про
работать ему на Московском 
электротехническом заводе .̂ 
В августе последовал новый 
арест, а затем и высьшка в 
(распоряжение Томского 
уездного исправника. И 
вновь—далекая Сибирь. На- 
рым, где Сергей Александ
рович сближается с П. И. 
Воеводиным, А. Ф. Ивано
вым, В. М. Косаревым, А. В. 
Шишковым и другими ре
волюционерами - большеви
ками, изучает марксистскую 
теорию.

Суровые условия ссылки 
оказались на его здоровье, и 
в феврале 1914 года «ввиду 
болезненного его состояния» 
Дитману бьшо разрешено вы
ехать за границу на срок, 
«определенный ему высыл
кой». Однако выехать Сер
гею Александровичу не уда
лось, и после окончания сро
ка ссылки он прибыл в 
Томск. Отсюда его путь —• в 
Кузбасс.

На Кольчугинском рудни
ке, где ему помогли устро
иться начальником, шахты 
«Журинская», ^(итмаи встре
тил Февральскую револю
цию. Хорошо знетшая Сер
гея Александровича С. М. 
Готман вспоминала: «...про
езжая через Кольчугино 
(Кузбасс), я познакомилась 
с Сергеем Александровичем 
Дитмаяом, работавшим в то 
время в кольчугияских шах
тах. С. А. Дитман произвел 
прекрасное впечатление 
культурного, образованного, 
полного необычайной энер
гии человека. Мы с захва
тывающим интересом и вни
манием слушали его. Меня 
лично- он покорил своей силь
ной волей и смелостью...»

Здесь Дитман стал одним 
из организаторов Совета ра
бочих депутатов, был комис
саром железной дороги, упол
номоченным по снабжению 
Кузбасса. Сергей Александ
рович в числе активных ор
ганизаторов союза горнора
бочих -был делегатом I съез
да горнорабочих Западной 
Сибири, проведенного в Том
ске в июле 1917 года. После 
установления власти Советов 
в Томске и вплоть до чехо- 
белогвардейского мятежа 
С. А. Дитман возглавлял ко
миссию по борьбе с контр

революцией, всего себя от
давая делу.

Чехобелогвардейский мя
теж. Гибнут видные пар
тийные работники, многие 
оказываются в тюрьмах. 
Террор дезорганизовал дея
тельность партийных орга
низаций. Их 'Необходимо бы
ло восстановить в условиях 
строжайшей конспирации. 
Дитман остается в Томске. 
Вместе с К. А. Васильевым, 
В. Д. Вегманом, М. М. Раби
новичем, А. А. Малиновским,
B. С. Митряевым и други
ми большевиками он участ
вует в восстановлении пар
тийной организации. Том
ским большевикам удалось 
под видом профессионально
го издания вьшустить не
сколько номеров газеты «Ра
бочее знамя», успешно про
вести оргг1низационную ра
боту по подготовке и про
ведению в Томске 13апад- 
,но - Сибирской (областной) 
подпольной конференции. 
Прошедшая в августе 1918 
года конференция определи
ла политическую суть собы
тий, наметила общую для 
сибирских организаций так
тическую линию борьбы. В 
состав избранного руководя
щего центра — областного 
комитета РКП (б) вошел и
C. А. Дитман, избранный 
секретарем комитета.

Вскорё после конференции 
Сергею Александровичу бы
ла поручена поездка в Мо
скву, чтобы прсягнформиро- 
вать ЦК и В. И. Ленина о 
положении дел в Сибири, 
получить необходимые реко
мендации. Но для этого на
до было пробраться через 
фронт.

К отъезду все было гото
во, но вместо Москвы Дит
ман оказался в тюрьме. Это 
произошло, по воспоминани
ям С. М. Готман, так: «...мы 
вышли на Почтамтскую ули
цу, м рдруг /неожиданно 
идущий нам навстречу бело
гвардейский офицер подо
шел к нам и очень вежливо 
попросил Сергея Александ- 
првичд отойти в сторону. 
После их недолгого разгово
ра, за которым я вниматель
но следила, но мне вернул
ся Сергей Александрович 
Дитман. Он очень галантно 
и громко извинился, что не 
может сопровождать меня 
и провести время, как пред
полагали. Нагнулся, поцело
вал руку и шепнул, чтобы 
я сообщила Ане Ивановой о 
его аресте...».

степени была обязана тем, 
что за последние полгода 
его работы она не знала ни 
одного серьезного прова
ла,..». с этим рассказом пе
рекликаются и воспомина
ния жены С. А. Дитмана 
Любови Моисеевны, которая 
писала: «...Сергея Дитмана я 
встретила впервые летом 
1919 года, вскоре после по
бега из колчаковской тюрь
мы. Я училась тогда в Том
ском университете. Однажды 
под вечер ко мне пришел 
брат (член партии) и сказал, 
что у него находится това
рищ, которого необходимо 
проводить на конспиратив
ную квартиру. Я согласи
лась.

На допросах Дитман ис
кусно ведет ИГРУ и вое же, 
чтобы не вьгаести врагов на 
номер в гостинице, вынуж
ден раскрыть свое имя. 
Впрочем, его товарищам уда
лось вовремя обнаружить 
тайник в гостиничном но
мере и вынести документы. 
Но об этом он узнал не
сколько позднее.

Когда я вошла в комнату 
брата, поднялся высокий, 
стройный мужчина лет 36— 
38 с настоящими, какими-то 
особенно щеголеватыми уса
ми, Он учтиво шнелояился 
мне с явно военной выправ
кой. Передо мной стоял чеш
ский, нет, вернее, немецкий, 
офицер. Когда я шла к бра
ту, я предполагала, что не
легальный товарищ постара
ется изменить свою внеш
ность. Но этот господин, в 
моем представлении, никак 
не мог быть большевиком. 
Это впечатление создавалось 
не костюмом (он был в 
штатском), а общей выправ
кой, манерами, выражением 
лица, глаз. Я решила, что 
здесь какая-то ошибка, пе
рекинулась несколькими сло
вами и постаралась выйти 
из комнаты за братом: «В 
чем дело, не этого Же не
приятного сеньора я должна 
сопровождать». Все рассмея
лись. «Это обнадеживающе. 
Сергей, видно, великолепно 
вошел в свою роль», — от
ветили мне. Впоследствии, 
когда мне рассказывали, из 
каких сложнейших условий 
Дитману удавалось сравни
тельно удачно выходить, я 
всегда вспоминала первое 
впечатление и понимала, что 
все это возможно».

Побег Дитману удался 
лишь в июле 1919 года. 
Большевистское подполье 
понесло большие ■ утраты. 
Были захвачены и расстре
ляны многие руководители, 
в том числе Карл Ильмер, 
Ян Бредис, Иннокентий Гри
горьев. Вновь предстояло 
налаживать подпольную ра- 
^ ту .

Один из участников под- 
ролья—Яков Елькович—так 
вспоминал о деятельности 
Дитмана: «Старый член пар
тии, с большим опытом под
польной большевистской ра
боты, замечательный орга
низатор и конспиратор, чело
век кипучей энергии. Он был 
умелым организатором под
польной работы, перестрой
ки ее на подлинно конспи
ративных началах,, не тер
пел ни малейшей неряшли
вости, неточности или рас
хлябанности. Именно ^ р -  
гею Томская подпольная ор
ганизация в значительной

На состоявшейся в августе 
1919 года общегородской пар
тийной конференции С. А. 
.Дитман был избран предсе
дателем подпольного коми
тета, под руководством ко
торого шла напряженная 
подготовка к освобождению 
Томска от колчаковцев. С 
восстановлением Советской 
власти в Томске Сергей 
Александрович, как квали
фицированный инженер, на
значается председателем губ- 
совнархоза, ведет работу по 
восстановлению народного 
хозяйства. С конца 1920 го
да он — член президиума 
Сиббюро ВСНХ, затем ра
ботает руководителем не
скольких главков ВСНХ 
РСФСР и на посту замторг- 
преда ВСНХ СССР в Шве
ции. В дальнейшем С. А. 
Дитман бьш назначен стар
шим директором металличе
ского директората ВСНХ 
РСФСР, руководил строи
тельством Ярославской элек
тростанции. Тяжелая бо
лезнь безвременно оборвала 
жизнь этого замечательного 
человека, мужественного 
большевика ленинской гвар
дии.

А. ОДИНЕЦКИЯ, 
научный сотрудник парт- 
архива Томского обкома 

КПСС.

Спрятались  за инструкцию Знаки отличия

Из-за ведомственных амбиций затягивается решение важной хозяйственной проблемы

НА ПРАВОМ берегу 
Томи в районе томс
ких Черемушек ряс* 

положилась насосная стан
ция первого подъема, обес
печивающая (промводай 
объекты Томского нефте
химического комбината. 
Думается, не надо объяс'- 
нять, что аиачит постоян
ное водоснабжение для та
кого гиганта, как Нефте- 
хим. А  питает насосную 
1алек1/роанергией головная 
понизительная подстанция 
3^ 14 (ГПП-14), построенная 
рядом, и ока нуждается в 
злектроснабжекии по посто
янной схеме, 6  свое время 
РЭУ «Томсканерго» выдало 
технические условия, где 
предусматривалось элект
роснабжение ГПП-14 по 
двум вводам. Но, когда 
срочно потребовалась про- 
(мышлснивя вода, «запи

тать» ГПП-14 пришлось по 
временной схеме. На зто 
было получено разрешение 
от экергонвдзора. С тех 
пор важный энергетичес
кий объект «сидит» на не
устойчивом временном пи
тании.

Вот что говорит замести
тель главного анергатиха 
объединения «Томский не
фтехимический комбината 
Н. П. Валнкосвлъокий:

— В 1988 году закончился 
монтаж открытого рвопред- 
устройства ГПП-14. Мы за
просили у «Томскэнерго» и 
инспекции > зкергокадэорв 
рязрешания кв подачу на
пряжения по постоянной 
схеме, Все дополнительные 
работы по полученным за
мечаниям тоже были вы
полнены. Решением энерго- 
ииопекции в 1988 году бы

ло разрешено подать нап
ряжение по постоянной 
схеме.

Но по личному указанию 
заместителя главного ин
женера РЭУ «Томскэнерго» 
М. Г. Космьжиха работы по 
подключению линии тут же 
прекратили. Нячалась ве
домственно • бюрократичес
кая переписка, так как на 
подстанцию береговой иа- 
еосМой ТНХК решили «по
садить» еще одного потре- 
бителя—строящийся завод 
белково-витаминных кон
центратов. А  рва энергети
ки Нефтзхима против (у 
них есть убедительные ос
нования), «Томскэнерго» 
просто-напросто забрвлф 
второй ввод от подстанции 
для завода ВВК. Весной 
нынешнего года в РЭУ  
«Томскэнерго» ушло очеред

ное письмо о том, что пос
тавлена под угрозу надеж- 
нэсть гпектроскабжакця 
подстанции, а заодно и во
доснабжения ТНХК. Ответ 
от РЭУ .«Томскэнерго» не 
был полуйея и в июне.

А  пока идет ведомствен
ное сражение, из-за отсут
ствия напряжения выходит 
из строя оборудование на 
ГПП-14, дважды уже приш
лось ремонтировать линии 
зяехтропередачи. Словом, 
время идет, а дела кет. Не 
надо думать, что руковод
ство РЭУ «Томскаиерго» не 
аргументирует свои реше
ния. Существует, например, 
инструкция Госстроя СССР, 
в которой говорится, что 
строительство любого новО' 
го предприятия независимо 
от ведомственной принад-
л|ржности должно осущест

вляться не обособленно, а 
я составе группы общеуз- 
ловых объектов, инженер
ных сооружений, когда это 
является экономически це
лесообразным и не проти
воречит технологическим и 
другим требованиям. Когда 
не противоречит! Л  как 
быть в нашем случае, если 
иметь в виду надежность 
водоснабжения комбината- 
гиганта?

Этот вопрос рассматри
вался в «Энергосетьпроак- 
те». Точка зрения главного 
инженера проектной oilr№ 
низации В, Н. Коверкико- 
ва такова; для техническо
го аодоскабжекия Томского 
завода ВВК предусматрива
ется строительство отдель
ного водозабора, а не рас
ширение действующей на
сосной станции ТНХК, хотя

водозаборы двух предприя- 
,тий и примыкают террито

риально друг к другу. В 
связи с этим надежность 
'электроснабжения водоза
бора завода ВВК должна 
рассматриваться в тесной 
увязке с надежностью 

, электроснабжения ТНХК. 
И с учетом возможных пос
ледствий и ущерба. Други
ми словами, выйди из строя, 
хотя бы и на время, 
ГПП-14 — в огромных Пыт
ках окажутся и ВВК, и 
ТНХК. Следоваталько, пред
лагаемый РЭУ «Томскэнер
го» вариант расширения 
ГПП-14 для обеспечения 
энергопотребносдей завода 
ВВК и ТНХК «нежелате
лен, да и эвтрудкителек». 
Таким образом институт 
«Энертосетьпроект» убеди
тельно доказывает необхо
димость сооружения авто

номной подстанции для 
ВВК.

Пора заканчивать эту ис
торию. Энергетики комби
ната всерьез озабочены га
рантией надежности элект
роснабжения, а следова
тельно, и устойчивого во
доснабжения Нзфте/хима, 
дающего чуть ли не 20 про
центов . промышленной про
дукции I  общем объеме 
предприятий города. РЭУ  
«Томскэнерго», похоже, не 
торопится разделить э ^  
ответственкость. По край
ней маре, когда энергоуп- 
рввлению /предложили 
ваять на свой баланс 
ГПП-14 и перевести ее тем 
самым в более высокий ра
зряд, руководство «Тбмск- 
энерго» на это не пошло. Око 
охраняет свой ведомствен
ный интерес.

В. ГРИНЬ.

Прямо на рабочих местах 
секретарь комитета комсо
мола объединения «Сиб- 
электросвет» Иван Беленков 
вручал награды ЦК ВЛКСМ. 
Знака «За трудовое отличие» 
удостоен Борис Хайсанов, 
инженер конструкторско- 
технологического отдела. В 
составе временного творче
ского коллектива он актив. 
Но решает вопросы рекон
струкции цокольного цеха. 
Среди награжденных— моло
дой коммунист Михаил Во
лынке, наладчик спирально- 
электродного цеха, член 
горкома ВЛКСМ, Товарищи 
по работе поздравили с на
градой и Фархата Вейдул- 
лаева, рабочего стекольного 
цеха. Он еще и студент 
ТИСИ, командир заводско
го оперативного отряда ком
сомольцев. Знак ЦК ВЛКСМ  
вручен и Александру Ву- 
ховцеву, бригадиру комсо
мольско-молодежного кол
лектива.

В. КРАВЦОВ.
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«Как приблизить курорт к  поликлинике» — так на
зывалась ртатья, юпубликованная в нашей газете три 
года назад. В «ей  рассказывалось о новом направлении 
в лечебной медицине, ставшем возможным с помощью 
оригинального метода получения водорастворимых су
хих вкстрактов из лечебных >ч>язей и лечебны^ вод в 
Томском государственном университете.

теперь вспоминает, была о 
том, что же, собственно, 
действует активнее как ле
чебный фактор: минераль
ные или органические со
ставляющие грязей, рапы? 
(Рапа — высокоминерализо

редко дают побочные ал
лергические реакции. Полу
ченные же на основе рапы 
и водных экстрактов гря
зи сухие препараты (с по
мощью нового способа на 
установках отечественного

считанный на курс лече
ния.

Интересны и другие срав
нения. Напрцмер, чтобы 
получить 1 тонну левоми- 
цетина, надо затратить 200 
тонн сырья. Те же цифры

трех лечебных учреждени
ях надо было опробовать 
сухие препараты, прежде 
чем рекомендовать их в 
жизнь (разумеется, после 
опытов на животных). По
скольку в Томске давно

В КОМНАТУ, где мы 
беседовали с Г. Л. 
Рыжовой, вошла жен

щина, представилась; «Ан
тонова Альбина Александ
ровна, заместитель глав
врача шестой поликлиники 
Томска, пришла за сухой 
рапой». Профессор, заведу
ющая кафедрой органиче
ской химии университета 
Галина Лазаревна Рыжова, 
подала вошедшей прозрач
ный пакет с белым порош
ком, «Здесь полтора кило
грамма». А. А. Антонова 
положила пакет в сумочку. 
Между тем в нем было 
средство для лечения по 
крайней мере ста человек.

Есть сцена более впечат
ляющая, снятая на пленку 
сотрудниками* Института 
социального страхования 
ВЦСПС, что находится в 
Казани. В одном кадре гру
зовик везет цистерну ле
чебной грязи, а следующий 
кадр — коробка с порош
ком, дающим при лечении 
тот же эффект, что и целая 
цистерна. Чудо? Без пре
увеличения — чудо. Пред
ставляю вам одного из ав
торов этой работы — докто
ра химических наук Гали
ну Лазаревну Рыжову, на
учного руководителя лабо
ратории «Переработка и ор
ганический анализ природ
ного сырья».

Случай вьгаел ее десять 
лёт назад, тогда уже док
тора наук, на мысль об 
экстрактах грязей и рапы. 
Рыжова лечилась в Том
ском институте курортоло
гии и видела громоздкую 
систему лечения больных

Унести в руках чудо Возвращаясь 
к напечатанному

привозной — за тридевять 
зе.мель — грязью.

— Вот бы ученым-хими- 
кам заняться, помочь 
медикам, — сказал тогда 
Галине Лазаревне старший 
научный сотрудник инсти
тута Леонид Петрович Шу
стов.

Случай, как часто водит
ся, попал на подготовлен
ную почву. Перед Шусто
вым был, Bo-nepBj>ix, уче
ный-химик, во-вторых, уче
ный, занимавшийся прежде 
изучением нефтей, имею
щих то же органическое 
происхождение, что и «мо
лодые осадки» — грязи.

Правда, тему исследова
ний предстояло основатель
но поменять, но Рыжову это 
не пуггию. Она чувствовала, 
что пришла уже пора по
следовать совету одного из 
ее учителей в науке, кото
рый как-то заметил: если
ученый работает над темой 
лет десять и не добивается 
впечатляющих результатов, 
надо поменять тему. До
бавьте к ее сомнениям еще 
«человеческий фактор» — 
торячую благодарность Га
лины Лазаревны за то, что 
медики ее «поставили на 
ноги» (в том числе и с по
мощью грязей).

Первая мысль, как она

ванная лечебная озерная 
вода). Вопрос оказался до
статочно неясным, чтобы им 
заинтересоваться. Активнее 
были органические вещест
ва. Их-то и следовало выде
лить из всей массы. По 
возможности, в небольших 
объемах, но по степени 
действия — столь же ле
чебных. А  может, действует 
весь комплекс?

— Я поняла, — рассказы
вает Г. Л. Рыжова, — что 
надо использовать экстракт 
грязи. Но какой? Водный? 
Сухой? Вспомнились сухие 
травы. Их целебные свойст
ва не терялись в водных 
растворах. К тому же су
хой экстракт означал мень
ший вес и более длительное 
хранение.

— Поиск препаратов, не 
уступающих естественному 
грязелечению, но не име
ющих противопоказаний, 
идет давно, — продолжает 
она.— Соблазнительно было 
найти возможность лечить 
ими люДей в самых отда-* 
ленных больницах и даже 
Сельских фельдшерских 
пунктах. В итоге nOHBHXHCb 
лекарства, полученные из 
лечебных грязей. Но они 
представляют собой отдель
ные фракции, вьтускаются 
в виде жидких лекарютв, в 
ампулах, стоят дорого и не

образца) нетоксичны, ока- 
1ЭЫВПЮТ 1противовоспали- 
тельяое действие, примене
ние их не дает аллергиче
ских и других нежелатель
ных побочных реакций.

Есть у сухих водораство
римых препаратов еще од
но крайне важное достоин
ство; кроме малого веса, 
простоты транспортировки, 
их можно получать из озер 
с запасами так называемых 
некондиционных грязей (за
соренных песком, галькой 
и потому не пригодных для 
курортного лечения). Таких 
озер в Сибири—тысячи. Вот, 
например, озеро Кирек в 
нашей области. Или сапро
пелевые и торфяные грязи 
в районе Чажемто... И, на
конец, немаловажное зна
чение имеет стоимость экс
тракта. И в денежном, и в 
'экологическом выражении. 
Грязевые процедуры для 
одного больного стоят около 
тридцати рублей, электро
форез на основе сухого эк
стракта при его промыш
ленном способе получения 
будет стоить гораздо 
меньше. Для тех же проце
дур, при прежнем методе, 
на одного больного из озера 
надо извлечь от 150 до 300 
кг лечебной грязи. И... все
го 300 граммов, чтобы изго
товить сухой препарат, рас

при получении папавзрина 
—1 и 400. А  для получения 
тонны сухого препарата до
статочно только 6 тонн ле
чебной грязи. И плюс прак
тически безотходная тех» 
нолсмгия; все, что остается,
идет снова в озеро.

Но достаточно. Уже чита- 
п1елю справедливо не тер
пится узнать, где, как и 
когда всем этим чудом 
можно воспользоваться. 
Спешу успокоить: про
цесс внедрения того, что 
создано томскими учеными, 
уже начался. Сейчас полу
чено сухого препарата
столько, что им можно 
обеспечить все профилак
тории и большинство поли
клиник ToMiCKa, да и разра
ботаны лечебные isieroAHKM, 
утвержденные Минздравом 
РСФСР.

Надо теперь сказать, что 
с самьпс первых шагов в 
новом направлении уче
ные думали именно о внед
рении. Г. Л. Рыжова и ее 
кафедра работали в сот
рудничестве: с медиками из 
НИИ курортологии — Н. М. 
Стариковым, Л. О. ГолЬсовой, 
Л. П. Шустовым, с кафедрой 
технологии лекарств и ка
федрой Гистологии Томско
го медицинского института, 
возглавляемыми Т. П. При
щеп и А. И. Рыжовым. В

сложилась школа фармако
логов, возглавляемая про
фессором А. С. Саратико- 
вым, начато сотрудничество 
с фармакологами.

Лечат больных с невро
логическими и ревматиче
скими заболеваниями, холе
циститом. Постепенно круг 
применения препаратов 
расширился. Профессор 
П. Н. Пестерев ведет изу
чение их влияния на кож
ные заболевания, член-кор
респондент АМН СССР 
А. А. Радионченко — в ги
некологии, профессор А. К. 
Стрелис — во фтизиатрии. 
Полученные результаты го
ворят за то, что сухие пре
параты — дело стоящее. К 
тому же Г. Л. Рыжова пе
ренесла свою идею и на во
дорастворимые сухие эк
стракты трав. В ее лабора
тории мне показали сухие 
экстракты 1КОрня валерья
ны, чаги. Испытания их 
успешно ведет в НИИ фар
макологии В. Г. Нашин
ский.

С точки зрения конкрет
ного результата исследова
ний, связи науки с произ
водством, работа профессо
ра Рыжовой и ее многочис
ленных соратников отвечает 
всем современным требова
ниям. (Ведь у группы уче

ных хорошие связи и с про
изводством— Томским хим- 
фармзаводом, где произве
ли опытную партию сухого 
препарата. У  руководства 
завода есть понимание важ
ности этой работы). Но кое- 
что настораживает.

Расюказывает, например, 
Галина Лазаревна о том, 
что ее кафедра, ученые 
НИИ курортологии уже 
третий год сотрудничают — 
хоздоговорная тема — с 
крупным Новосибирским 
производственным объеди
нением, лечат сухими пре
паратами работников заво
да в профилактории. Ново
сибирцы — их генеральный 
директор бывший выпуск
ник Томского университета 
Юрий Григорьевич Шелю- 
хин — не поскупились, вы
делили деньги на освоение 
нового лечебного средства, 
довольны получаемой отда
чей.

Пусть и дальше новоси
бирцы будут здоровы, но 
все же почему навстречу 
томским ученым сразу не 
пошли томские строители с 
их чудесным профилакто
рием, или автотранспортни
ки, или другие крупные на
ши предприятия?

Чтобы получать сухой 
препарат, нужна промыш
ленная, желательно недо
рогая', компактная установ
ка. Не покупать же ее за 
валюту. Чтобы не озеро к 
ней «везти», а ее—к озеру. 
Такую установку, едва уз
нав о томских результатах, 
взялись срочно сделать в 
Казани. (Там тоже немало 
озер с лечебной грязью). 
Сйасибо казанцам, тем бо
лее они и то.мичам вроде 
тоже такую установку обе
щали. Но, позвольте, разве 
оскудели инженерная мысль, 
рабочая сноровка ’ на на
ших томских предприяти
ях?! Мне скажут: «Коопе

рация». Возможно. Но бо
юсь, что, как часто бьгаает, 
здесь, в Томске, еще не до 
конца поняли важность ра
боты Рыжовой и ее коллег. 
Не надо быть большим меч
тателем, чтобы предполо
жить, что, широко организо. 
вав производство сухих 
препаратов из лечебных 
грязей и лечебных вод, 
можно дать их во все ле
чебные учреждения и даже 
в аптеки. Да, и в аптеки, 
для свободной продажи 
(как товары для народа) 
населению. Ведь некоторые 
заболевания можно лечить 
и дома. Достаточно таблет
ку или порошок развести в 
стакане или в ванне. Нуж
ны только соответствующие 
лечебные методики. Ска
жем, для лечения ангин, 
насморка... А  может, и ожо
гов? Или мазь на основе 
грязей и рапы для лечения 
кожных заболеваний.

Под^гмать бы в этой свя
зи о частичном изменении 
производства на Томском 
хи.мфармзаводе. А  какой 
курорт можно создать, сое
динив лечебные воды Ча
жемто с сухими экстракта 
ми грязей местных озер?!

Сколько мы будем кивать 
на капиталиста, который 
тут или там «уж, конечно 
бы, быстро развернулся»? 
Считаю, что к работам Ры
жовой, ученых-медиков йо 
оУхим водорастворимым 
препаратам необходамо 
проявить большее внимание. 
Областному совету профсо
юзов, областному отделу 
здравоохранения. Томскому 
городскому комитету партии. 
Речь идет о возможностях 
недорогого и эффективного 
оздоровления сотен тысяч 
людей. Препарат можно и 
нужно распространить в 
нашей стране. Возможен и 
его экспорт,

С. ВЫГОН.

ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ ДВИЖЕНИЯ
П о л о ж е н и е  о т в о р ч е с к о м  к о н к у р с е

Он проводится областной журналистской 
организацией ’совместно с Госавтоднспек- 
цией. За лучшее освещение вопросов безо
пасности движения в районных газетах 
редакциям устанавливаются для награж- 
»дения авторов: одна первая премия в 150 
рублей, две вторые — по 100 рублей, три 
третьи — по 75 рублей.

Редакциям многотиражных газет для 
награждения авторов устанавливается: 

одна первая премия — 100 рублей, одна 
вторая — 75 рублей, одна третья— 50 руб
лей, три поощрительные — по 30 рублей.

Редакции газеты «Красное знамя» для 
н1аграждени!я авторов устанавливается 
премия в размере 600 рублей.

Областному комитету по телевидению и 
радиовещанию для награждения авторов

устанавливается премия в размере 500 
рублей.

Редакции газеты «Молодой ленинец» — 
в размере 300 рублей.

При подведении итогов будут учитывать
ся; уровень журналистского мастерства, 
жанровое и тематическое разнообразие 
материалов, оперативность их подготовки, 
действенность публикаций.

В конкурсе могут принять участие все 
желающие.

Материалы на конкурс представляются 
редакциями газет, телевидения, радио, 
радиоорганизаторами до 1 июня 1988 года 
в подшитом или переплетенном виде в от
дел ГАИ УВД по адресу: .634001, Томск, 
пл. им. В. И. Ленина, 13, «На конкурс».

С Ч И Т А Т Ь  
ДАЖЕ МИНУТЫ

Автобаза № 1 объединения «Томскстройтранс» обес
печивает «тройки раствором и бетоном, блоками и пере
крытиями, асфальтом я другими материалами, ежеднев
но доставляя их на самосвалах, панелевозах, специаль
ных машинах. Работа эта сложная, требующая большой 
четкости, высокой организации труда. Наш корреспон
дент попросил начальника автобазы Виктора Михайло
вича Воронова рассказать, как повлияла перестройка на 
коллектив.

— Для сравнения приведу 
такой показатель, — гово
рит Виктор Михайлович.— 
Еще в прошлом году нам 
казался недосягаемым ко- 
эффициевг использования 
автомобилей, равный 0,6. 
Но уже за пять нынешних 
месяцев мы достигли пока
зателя в 0,631 — это на 5 
процентов больше прошло
годнего. И возможности эти 
вскрылись, когда зарабо
ток ремонтников был по
ставлен в зависимость от 
выхода автомобилей на ли
нию.

С июня переведена на 
посменно-премиальную си
стему оплата труда водите
лей. Теперь они знают, что 
главное ~  не тонно-километ. 
ры, а четкое обеспечение 
строек материалами. Брига
да Станислава Станиславо
вича Салкевича, занятая на 
.доставке раствора, начина* 
ет свой трудовой день за
долго до того, когда прихо
дят на объекты строители.

Водители работают по си
стеме «Супер», что означа
ет предельную четкость по
дачи раствора. Поэтому 
учитываются ими состояние 
дороги, количество свето
форов, возможные задерж
ки не железнодорожном 
перееаде. Водители сами 
при необходимости зачи
щают кузова самосвала, а 
уж если случается про

стои, то счет они ведут на 
.минуты.

— Виктор Михайлович, 
видимо, такая ответствен
ность — признак хорошо 
организованной бригады. 
Что сплачивает коллектив?

— Бригады у нас боль
шие. У  Михаила Дмитрие
вича Чиколиди—около соро
ка водителей. Возят они бе
тон. Бригада Николая Михай
ловича Варданова доставляет 
самые разногабаритные 
грузы. Например, полумет
ровые бордюры и перекры
тия из железобетона, длина 
которых— 18 метров, шири
на—три метра, а вес—5,5 тон
ны. Тут нужны специальные 
навыки, не говоря уже о 
специальной технике. Так 
вот, в бригаде есть своя 
специализация, там пре
красно знают, кто на какой 
работе более полезен, и ис
пользуют эти водительские 
качества.

Везде есть советы брига
ды, ' которые решают все 
свои вопросы. Администра
ция теперь не распределяет 
новые машины, бригада са
ма знает, кому их дать, 
чтобы использовалась тех
ника высокопроизводитель
но. И характерно, что зача
стую коллектив проводит 
свсж совещания прямо на 
строительной площадке, 
когда возникает перерыв в 
работе.

После трехлетнего перерыва в Томске вновь прошел 
конкурс вариантов покраски специальных автомобилей. 
Жюри с сожалением констатировало, что сейчас оказа
лись утерянными многие хорошие образцы. Были даны 
рекомендации и советы по о<^рмлению машин.

НА СНИМКЕ; водитель такси В. Харламов, машина 
которого обслуживается комсомольско-молодежным эки
пажем.

Фото Э. ВИКТО!?ОВА.

Администрация автобазы 
теперь может полностью 
положиться на бригадира в 
планировании рабочего дня. 
Владимир Николаевич
Смирнов, коллектив которо
го доставляет инертные 
грузы, сам договаривается 
вечером с приемкой, орга
низует экскаватор, если на 
следующий день предстоит, 
например, возить щебень. 
Могу сказать, что бригад
ное самоуправление приве
ло к тому, что у  нас до ми
нимума сократилась теку
честь кадров. Нынче с авто
базы уволилось всего’ четы
ре человека.

— Виктор Михайлович, 
организация труда — са
мый яркий показатель куль
туры производства, а она 
складывается из множества 
факторов. Например, авто
мобилистам не только на
шей области известно, что 
на вашей автобазе умеют 
прекрасно регулировать 
топливную аппаратуру. Сей
час охрана воздуха от угар
ного выхлопа становится 
в Томске важнейшей про
блемой. И |к вам за помо
щью обращаются не только 
соседи, но и водители дру
ги х  областей, командиро
ванные в Томск на перевоз, 
ку грузов,

— Конечно, главное пра
вило в том, что абсолютно 
все надо делать хорошо. 
Сейчас строгости по отно
шению к угарному газу в 
выхлопах машин некото
рым кажутся неожиданны
ми. Вроде мирились с этим 
долгие годы, и вдруг — де
нежные штрафы. Но всегда 
ведь были определенные 
нормы, только не всегда их 
соблюдали. А  мы относи
лись к этой проблеме от
ветственно. Сейчас каждая 
машина имеет талон токсич
ности, где четко обозначены 
параметры двигателя, Если 
потребуется срочно заме
нить топливную аппарату
ру, форсунки, то у нас есть 
это в запасе. Машина про
стаивать не будет,

Слесарь по топливной ап
паратуре Александр Кирил
лович Брюшко даже изо
брел и сделал дымомер соб
ственной конструкции для

дизелей, У нас работает 
прекрасный специалист по 
электрической части двига
телей Аксель Яковлевич 
Берген. У него звание «За
служенный работник авто
транспорта РСФСР», он 
лучше иного инженера 
разбирается в любых самых 
новых схемах.

В общем, культура про
изводства — это культура на 
каждом рабочем месте. По
этому для мойки автома
шин мы используем воду 
по замкнутому циклу. У 
нас нет грязных стоков, во
да очищается и опять идет 
в дело.

Мойку эту мы построили 
сами, процесс автоматизи
рованный, на машину требу
ется всего 5—7 минут. И 
моем мы свою технику зи
мой и летом.

Сами мы построили так
же гараж площадью в 3,600 
квадратных метров. Чтобы 
охарактеризовать отноше
ние коллектива к таким на
чинаниям, скажу, что в суб. 
ботние и воскресные дни 
наши водители безвозмезд
но доставили сюда 18 тысяч 
кубометров грунта. Только 
на монтаж стальных конст
рукций пришлось пригла
шать посторонних специа
листов. Остальное сделано 
своими рука.чи. Зато и ма
шины все теперь под кры
шей.

— Дв, у вас на террито
рии автобазы тайне чисто
та и порядок, что хоть в 
домашних талочнах ходи,

— Это всеми видимое до
стижение. А  еще мы удов
летворены, что в коллекти
ве улучшилась дисциплина, 
изжиты факты пьянства. 
Медицинский ос.чотр у нас 
ежедневно проходят не 
только водители, но и ра
ботники, занятые на ремон
те. Нынче только шесть че
ловек были замечены в 
употреблении алкоголя. Не
зависимо от решения адми
нистрации бригады всегда 
сами обсуждают виновных. 
А это очень серьезно, пото
му что коллектив может 
просить об увольнении тех, 
кто ему не подходит.

Веозяу вел
э. стоилов.

Пьяный
рекорд?

только ЗА ТРИ ию нь
ских дн я  в ТОМСКЕ ЗА
ДЕРЖАНО около 40 в о 
д и т е л е й , БЫВШИХ В СО
СТОЯНИИ а л к о г о л ь н о г о  
ОПЬЯНЕНИЯ.

Со «ремени принятия в 
1983 году Указа «Об адми
нистративной отватстввн- 
ноети за иарушвнив правил 
дорожного движвния» по
добной ситуации на было. 
Что же случилось? Нынче 
за пять масяцав по вине 
нетрезвых .водителей в 
Томске произошло 14 до
рожно-транспортных про
исшествий, в которых один 
человек погиб и 17 полу
чили ранения. Таной бедой 
обернулось пьянство.

Однако, когда на улице 
Молдавской работники ГАИ 
задержали водителя Г, С. 
Шихова в состоянии алко
гольного опьянения, вдруг 
на его защиту встали жен
щины. А таща задержан
ного Т. А. Васильева, бу
дучи .сама пьяной, дажа 
ударила работника ГАИ. 
Вот так реагировали окру
жающие на спраеедлиеыа 
претанзии милиции.

Не успели стихнуть 
страсти на зтой улица, как 
вновь тревога. Из гаража 
мостоотряда Н> Ь01 угнан 
автобус. Ьго задержали на 
улице Смирнова, Нетрез
вый В. Ф. Соловьев, работ
ник производственного 
обьединвния «Тоисимабвль». 
решил покататься е друзь
ями. Вса были пьяными. 
После задержания Соловьев 
с собутыльниками пытались 
оказать сопротиолонио. Но 
прохожио 1ПОМОГЛИ угомо
нить компанию. Солоаьоа 
осуждай за молиоо хули- 
ганетоо на |С0 иь суток. 
Оказалось, что аотобус дал 
ому покататься друг — оо-

ёитйль мостоотряда Ni 801 
. Л. Вураков, бывший то- 

жв пьяным.
За |управланив личными 

машинами в нетрезвом 
сосгоянии были ввдоржа-; 
ны! А. В, .Потрея, рабочий 
ГПЗ-8, А, ■ Аростоо, ра
ботник «Сибалоктросвотв», 
С. Д. Оглы, работник кино- 
театра имени И. .Чарнык, 
Г, I .  Кокорин, старший ин- 
жанар Томской птицофаб- 
ринк —  пеатерне.

В пьяном яидо упраалял 
аатобусем I .  li. Яноманно, 
слесарь ему «Томлас- 
строя». Он ужо задор- 
жиаалея за аналогичнов 
нарушение.

А. Л А Э И Ч », 
инструктор ГАИ.

Экономическая реформа в торговле

П О - Н О В О И У -  
ЗНАЧИТ АКТИВНО

с  июля торговля переходит на .новые з'словия хозяйствования. Стремление 
к совершенствованию отрасли появилось не сегодня и не вчера. На ее развитие 
и раньше выделялись большие средства. И раньше ею много и в большинстве 
случаев квалифицированно занимались центральные организации и местные 
Советы Гнародных депутатов. .Что изменит переход отрасли на новые условия 
хозяйствования? Почувствуем ди это мы; покупатели? На вопросы корреспон
дента ТАСС отвечает министр оорговли РСФСР В. ШИМАНСКИИ.

Практической задачей пе- 
рестрюйки в торговле, ока
зал он, ради чего, собст
венно, она ’ и проводится, 
является стремление более 
полно удовлетворять потреб
ности рынка в товарах, 
улучшить обслуживание со
ветских людей. В Россий
ской Федерации и теперь в 
год реализуется без малого 
на 200 миллиардов рублей 
товаров и услуг, 'Гем не ме
нее многие покидают мага
зины, что называется, с 
пустыми руками. Велико 
число справедливых претен
зий к продукции’ обществен
ного питания.

В прошлом году, напом
нил министр. Российская 
Федерация выполнила план 
розничного товарооборота. 
Это без учета реализации 
алкогольных напитков. Тем
пы роста товарооборота по 
сравнению со среднегодо
вым показателем одиннад
цатой пятилетки удвоились, 
А  вот нынешний год на
чался трудно. Уже в янва
ре промышленность сорва
ла поставку товаров стои
мостью 300 миллионов руб
лей, в феврале—мае ее долг 
возрос до более значитель
ных размеров. Беда еще и 
в том, что изготовители ча
сто навязывают товары, от 
которых торговля уже от
казалась на оптовых яр
марках.

Время потребовало суще
ственно изменить условия 
хозяйствования в торговле, 
перевести ее на экономиче
ские методы управления. 
Торговле требуется меха
низм, стимулирующий, по- 
вьццение деловой активно
сти всех ее звеньев — от 
магазина и столовой до тер
риториального управления 
и министерства, где про
граммируют развитие от
расли и организуют выпол
нение намеченных планов.

По-новому — это значит 
производство потребитель
ских товаров формировать 
по заказам торговли. Толь
ко следует выпускать их а 
согласованных объемах. В 
свою очередь за ошибки в 
заказах, что ведут в одних 
случаях к иакоплениию за
лежей товаров, а других — 
к удручающей пустоте на 
полках магазинов, торговле 
придется, рассчитываться из 
своих средств. Сегодня для 
таких расчетов использу
ется государственный кар
ман.

Хозяйствование по-новому 
открывает простор инициа
тиве и предприимчивости. 
Хорошая работа обеспечит 
и рост заработка, и более 
быстрое решение социаль
ных проблем — строитель
ство жилья, детских учреж
дений, баз отдыха. Теперь

благополучие торговых пред
приятий связывается с об  ̂
щим доходом, а не с частью, 
его — прибылью, как рань
ше;

Каждый, вероятно, наб
людал за действиями про
давцов в крупных непро
довольственных магазинах. 
Многие из них свои служеб
ные обязанности свели к 
охране и отпуску товаров. 
Активности проявляют ма
ло, рассчитывать на их по
мощь в выборе костюма или 
другого изделия в большин
стве случаев не приходит
ся. В новых условиях хо
зяйствования такая инерт
ность будет тяжело сказы
ваться на финансовом поло
жении предприятий.

Работать по-новому — это 
обеспечивать наивысший то
варооборот, Иначе говоря, 
надо зарабатывать на жизнь, 
идти навстречу покупателям, 
а не ’только ждать их в 
магазине или кафе. Так, 
собственно, действуют ком
мерсанты во всех странах, 
где умеют торговать.

Более миллиарда рублей 
в копилку российского то
варооборота внесено в про
шлом году благодаря яр
марочной торговле. Ярмарка 
— дело не новое, но, увы, 
во многих местах изрядно 
забытое. Между тем на та
ких торжищах хватает ме
ста всем — госторговле и 
кооператорам, колхозам и 
колхозникам. Традиционны 
ярмарки в Саратовской, 
Пензенской, Белгородской 
областях, Краснодарском и 
Ставропольском краях. С ус
пехом они прошли в Моск
ве.

Три миллиона рублей — 
годовой товарооборот одной 
из секций Московского 
ГУМа, организовавшей про
дажу сувениров на самоле
тах Аэрофлота, которые вы
летают из Внукова и Домо
дедова. В российском товаро
обороте три миллиона руб
лей — сумма маленькая, но 
не лишняя. Сообщая об этой 
инициативе молодых patter- 
ниц столичного универмага, 
еще раз подчеркиваю — в 
новых условиях хозяйство
вания нельзя пренебрегать 
и этим. Стремимся, напри
мер, в каждом продоволь
ственном магазине площа
дью более 300 квадратных 
метров иметь ка^терий. 
Оки удобны для людей. За 
день кафетерий реализует 
в среднем на 380 рублей 
товаров. Из таких малых 
сумм складываются сотни 
миллионов рублей.

Министр обратил внима
ние на одно обстоятельство, 
которое обычно остается вне 
внимания покупателей; ма
газины и столовые — зто 
только видимая часть тор

гового механизма. Обеспе
чением работы розничной 
сети занимаются оптовые 
базы и товарные склады; 
торги и трюсты, объедине
ния и управления; Они ока
зывают значительное, а в 
ряде случаев решающее 
влияние на качество обслу
живания населения.

Внедрение экономических 
методов управления обеща
ет повысить деловую актив
ность работников оптовых 
баз и объединений, которые 
по-настоящему еще не за- 
'нимаются ^армированием 
ассортимента товаров в роз
ничной сети. Новый хозяй
ственный механизм предус
матривает оценку работы 
оптового звена за 100-про
центное выполнение дого
воров на поставку товаров 
в розничную сеть.

Экономические методы уп
равления предусматривают 
повышение роли местных 
органов управления от
раслью. Круг их обязанно
стей и забот достаточно 
широк и сегодня. Тем не 
менее возможности увели
чения товарооборота за 
счет местных ресурсов ис
пользуются слабо. Исключе
ние составляют Татарская 
и Чувашская АССР, Улья
новская и Саратовская об
ласти.

Торговля — это многоот
раслевой механизм, дейст
вующий по определенным 
правилам и законам. Часть 
их устарела, не соответст
вует современным требова
ниям. Перестройка и на
правлена на устранение го
дами копившихся недостат
ков и несуразностей. Она 
направлена на коренное об
новление механизма, с по
мощью которого государство 
обеспечивает население по
требительскими товарами и 
многими услугами.

В заключение министр 
сказал, что обеспечение 
рынка товарами неродного 
потребления ■— одна из 
главных забот промышлен
ности. Однако, как указы
валось на июньском (1987 г.) 
Пленуме ЦК КПСС, в не
которых министерствах к их 
производству относятся фор
мально, как к делу второ
степенному, а кое-где ви
дят в них лишь обузу. Н а ' 
Пленуме ЦК говорилось так
же о недостатках в торго
вом обслуживании населе
ния. Переходя на новые ус
ловия хозяйствования, от
расль рассчитывает изба
виться от них. Следует все- 
таки подчеркнуть; торговля 
— дело первостепенной зна
чимости, она требует к се
бе общего внимании.

В, БЕЛЯЕВ, 
обозреватель ТАСС.

СПРАШ ИВАЙТЕ— ОТВЕЧАЕМ -
— Онвяько квадратных Отвечает 

метров полощбио на одного облисполкома 
человека, проживающего ~ 
еольомой меотиоети?

Жители села 
Аяаотаоьовма 

Шегароиого района.

юрисконсульт 
Г. В. Кузь

мин;

— Норма жилой площади 
во всех населенных пунк
тах Томской области (кро

ме Томска) на одного чле
на семьи — не менее О н не 
более 12 квадратных метров, 
если иного не предусмотре
но ааконом или иными нор
мативными актами.
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^ К Р А С Н О Е
З Н А М Я

...А искусство-вечно!
Пять дней проходклм а Томске в рамках фес

тиваля «Севервое сияние» концерты Государст
венного камерного оркестра при участим и под 
управлением народного артиста РСФСР, лауреа
та премии Ленинского комсомола Владимира Спи
вакова. Пять дней у дверей органного вала фи
лармонии толпились жаждущие «лишнего 'биле
тика». А  счастливцы входили под высокие своды, 
чтобы встретиться е музыкой. С тем искусством, 
которое хочется писать с большой буквы. Моцарт 
и Вивальди, Чайковский и 'Глиж... Старая класси
ка. И как-то непривычно выглядело на афишах 
имя композитора совсем другой, нашей, эпохи — 
Дмитрия Шостаковича.

После одного из . концертов мы встретились с 
Владимиром Теодоровичем Спиваковым. И пер
вый в<трос. Который |!ыл ему задан,-‘-об этом, о 
несколько неожиданном сочетании музыки ста
рых мастеров м современного классика.

Второй
Всесоюзный
фестиваль

— Настоящее искусство,— 
сказал Владимир Теодоро
вич,—всегда говорит о веч
ных человеческих ценнос
тях*. О жизни и смерти. О 
добре и зле. О любви и не
нависти. О мести и проще
нии... А  разве не об этом 
писал Дмитрий Дмитрие
вич? Другое дело, глубина 
трактовки, степень владе
ния музыкальным матери
алом... Когда уверен во 
всем этом, можно смело 
сочетать в одной программе 
произведения композито- 
poiB разных эпох. Ведь, не
смотря на разницу музы
кального языка, они делят
ся со слушателями своими 
раздумьями о вечном. О 
том, что всегда волновало и 
всегда будет волновать че
ловека... Современная ауди
тория iipeKpacHO приняла— 
вы это' только что виде
ли—симфонии и концерты 
Моцарта и в ряду их—Ка
мерную симфонию, памяти 
жертв войны и фашизма 
Д. Д. Шостаковича.

— Не знак», кто на кого 
«подействовал»; старые 
классики на Шостаковича 
или его музыка яа них... 
Во всяком случае, это была 
музыка...

—'Разумеется. Древние 
говорили: жизнь коротка,
а искусство — вечно... И, 
может быть, музыка дока- 
зьгаает это лучше других 
искусств. В конце ко1Щов, 
и старые мастера, и Чай
ковский, и Шостакович 
рассказывали в своем твор
честве об одном и том же 
— о трагически сложном и 
прекрасном ми1>е, в кото
ром мы живем.

— Каждый ваш кон
церт—в какой-то мере от
крытие. Вы играете музы
ку, которая редко звучит е 
концертной эстрады. На
пример, MRCTpyMeRraAbHHe 
концерты Моцарта, Ви
вальди. С вами выступа
ют солисты-инструмшега- 
листы...

— Так было с первых 
дней нашей работы. В этот

раз с нами в Томск прие
хали пианист — народный 
артист РСФСР Владимир 
Крайнев, альтист:'—'Заслу
женный артист РСФСР 
Григорий Жйслин. А  вока
листка — заслуженная ар
тистка Армянской ССР 
Араке Довтян. Это велико
лепное, уникальнейшее 
меццо-сопрано пока что 
мало знают даже в Арме
нии. Мы рады показать 
слушателям редко исполня
емые произведения.

—  Мы знаем, что вы с 
оркестром об’ьехали почти 
вое континенты. Всюду вас 
ждал огромный успех. Вы 
высоко несете знамя совет
ского исполнительского ис
кусства. Так было и во 
время ваших последних га
стролей в Испании. Как 
совместить этот зарубеж
ный успех и беспрецеден
тную популярность на За
паде рок-музыки?

— Ну, во-первых, далеко 
не все на Западе принима
ют рок. Во-вторых, должна 
же быть и развлекательная

музыка. Но только музыка 
хорошая. У нас же. к со
жалению, о рок-музыке су
дят по той массовой про
дукции, которую тиражи
руют в нашей стране не
квалифицированные и не- 
номпетентные ансамбли, 
|распростфаиившиеся с
ужасающей быстротой, осо
бенно после того, как были 
сняты известные ограниче
ния; Увы, их творчество 
зачастую трудно . назвать 
и роком, и вообще музы
кой.. А  настоящую рок-му
зыку может слушать и тон
кий • любитель классики...

— Не во всем могу с ва
ми согласиться... Впрочем, 
мы говорим сейчас не о фо- 
ке... Ваш коллектив прос
лавился именно пропаган
дой классической ч^узыки. 
Как он сложился? Как вам 
удалось собрать музыкан
тов тавой высокой хвалн- 
фикации?..

— Оркестр начал скла
дываться «самостийно». С 
1979 года ряд московских 
инструменталистов собирав 
лись вместе, музицировали 
и даже выступали в кон
цертах, не имея официаль
ного статуса. Лишь через 
три года нас наконец взя
ло под свое крыло Минис
терство культуры СССР. 
Качественный состав ор
кестра, конечно, обеспечи
вается системой жесткого 
конкурса для любого испол
нителя, желающего посту
пить в коллектив. Мы гор
ды тем, что в составе ор
кестра нет ни одного «поз
воночника»—человека, при
нятого по чьему-либо «ру
ководящему» звонку. Это 
обеспечивает стабильность 
и уровень коллектива.

— Вы уже в пятый раз 
выступаете в Томске, вас 
любит наша публика. 
Предполагаете ли приехать 
к нам еще?

— Обязательно! Мы ощу
щаем, что в, Томске любят, 
а главное — понимают наше 
искусство. До новых встреч!

Фотообвинение

НЕ НАДЕЙТЕСЬ НА ИЗГОРОДЬ
Наша школа № 4 города 

Стрежевого была построена 
в рекордЬо короткие сроки 
и сдана к 1 сентября 1985 
года. Спасибо строителям! 
Но то, что вы видите на 
этих снимках, — тоже их рук 
дело. С первых дней своего 
существования школа по
ставила своей целью фор- 
мйрование гармонично раз
витой личности. Я, как био
лог. закрепленный за опыт
ным участком, понимала 
это по-своему. В честь 70- 
летия Октября мы решили 
работать с учащимися под 
девизом: «Превратим наш
край в цветущий». Была 
проведена операция «Яб
лонька», в ходе которой 
ученики начальных клас
сов заложили в землю 2,5 
тысячи семян яблонь и ра
довались их дружному 
всходу. Появилось на уча
стке сто саженцев черно
плодной рябины. В питом- 
ни1ке заложили - мы со 
школьниками опыты с 
многими кустарниками, 

чтобы потом порадовать 
ими жителей четвертого 
микрорайона. В нашу скуд
ную северную землю вло
жено немало труда. Мы по
лагали, что фигурная из
городь гарантирует терри
торию школы от каких-ли
бо технических работ на 
ней. Наивные дети!

Осенью все наши грядки 
ушли под’ бульдозер. Все, 
что своими руками сдела
ли дети, безжалостно 
уничтожили взрюслые. Как 
трудились школьники на 
участке, видели все, в том 
числе и главный архитек
тор города, и руководители 
треста '«Томскгазстрой».
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К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТА
ТОВ СОВЕТСКОГО РАИ- 
ОННОГО СОВЕТА НАРОД
НЫХ ДЕПУТАТОВ:

Первая сессия Советского 
районного Совета народных 
депутатов двадцатого созы
ва созывается 3 июля 1987 
года в 15 часов в помеще
нии жмферачц-зала изда
тельства «Красное знамя» 
(пР. Фрунзе, 103/1).

На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы;

1. Организационный воп
рос.

2. О мерах по реализации 
главной социальной зада
чи, определенной XXVII 
съездом КПСС по обеспече
нию в районе каждой семьи 
отдельной квартирой к 2000 
году.

.Они-то прекрасно знали, 
что будет по сЬседству 
строиться детский сад, что 
по .территории учебного 
участка будет протягивать
ся нитка канализации. А 
дети ухаживг1ли за землей, 
внося в нее навоз и другие 
удобрения, занимались по
садкой. Как теперь объяс
нять учащимся, почему 
наш труд оказался беспо
лезным? Как можно убеж
дать их в необходимости 
беречь и охранять приро
ду, ценить свой и чужой 
труд? Ведь слова — это 
только слова, а с реальным

делом рук школьников, с 
их творчеством, вложен
ным в опыты на питомни
ке, никто не захотел счи
таться. Кто ответит за урок 
ipaBHOflyimsa, преподанный 
школьникам? Хотелось бы 
через газету получить отве
ты на наши вопросы.

В. ЯРУШ ИНА, 
учитель биологии сред

ней школы № 4.
Г. Стрежевой.

ф • ф
Н А СНИМКАХ; бывший 

питомник (фото вверху) и 
бывшее опытов карто
фельное поле школы.

П О ГО Д А
Сегодня — переменная об

лачность, без осадков, ве
тер северо-восточный, 5— 
10 Метров в секунду, темпе
ратура по области 20—25, 
в Томске 22—24 градуса
тепла.

3 и 4 июля преимуще
ственно без осадков, ветер 
переменный, 5—10 метров 
в секунду, температура но
чью 10— 15, днем 22— 2̂7 гра
дусов тепла.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ПРАВИЛА ПОЛЬЗОВАНИЯ АВТОНАТИЧЕСКОЙ МЕЖДУГОРОДНОЙ СВЯЗЬЮ
Автоматическая междугородная телефонная связь позволяет :без предварк- 

тельного заказа я без помощи телефониста получить междугородный разговор.
Для установления автоматической связи с другим городом или райцентром 

наберите цифру «8». Услышав цепрерьганый сигнал, наберите без пауз код вы
зываемого города и номер теле^н а  вызываемого абонента, который должен со
стоять для городов Союза из 7 знаков, для райцентров — из 5. •

Абонентам АТС-4, АТС-5 после набора номера телефона вызьшаемого абонен
та необходимо набрать 22-Ь номер телефона, с которого ведется разговор. Реко
мендуем перед набором записать последовательность набираемых цифр. Яри 
правильном наборе через 20— iO сек. произойдет соединение и, если абонент сво
боден, вы услышите длинные гудки.

В случае появления сигнала занятости или нет ответа а-бонента повторите на
бор.

ВНИМАНИЕ!
•

Телефонные разговоры, проводимые по АМТС в рабочие дни недели в период 
(по местному времени) с 18 до 24 часов, с 0 до 7 часов и круглосуточно в выход
ные и праздничные |Дни, оплачиваются по льготному тарифу в размере 75% сто
имости разговора.

КОДЫ  и ПРИМЕРЫ НАБОРА

Город Код Пример набора 1справочное 
1 города

Барнаул 385 8+385+22+N% в Барнауле 5-68-83
Благовещенск 418 8+416+22+№ в Благовещенске 2-05-05
Горький 831 8-)-831+2+Л% в Горьком 36-22-22
Иркутск
Кемерово

Щ
384

8 +  395-+-2+М в Иркутске 
8 +  384 +  22+в зн. N% в Кемерове 
8+384+2+взк.7Л в Кемерове

24-27-29

Белгород 072 8+072 +22+Л% в Белгороде 2-22-22
Владивосток 423 8+423+00-fW% во Владивостоке 5-02-89
Ворошиловград 064 8 +084 +  2+Л% в Ворошиловграде 52-22-22
Иваново 093 8+093+22+5 зн. М% в Иванове 

8 +093 +  2 +8 зн. № в Иванове
2-41-82

Калуга 084 8+084+22+5 зн.№  в Калуге 
8+084+2+взн.Л% в Калуге

2-22-22

Киев 044 8+044 +  7 зн. № в Киеве 2-̂ 12-2222
Красноярск 391 8-)-391 +  2+№  в Красноярске 27-59-59
Кызыл 394 8 +  394+00+№ в Кызыле 2-33-05
Липецк 074 8+074 +  0+№  в Липецке , 77-22-22
Минск 017 8+017+2+М  в Минске 38-22-22
Москва 095 8+095+75% в Москве . 271-91-18
Новосибирск 383 8-1-383 +2+№ в Новосибирске 99-09-111
Омск 381 8+381+ 2 + №  в Омске 24-05-22
Павловский Посад 09643 8 +  096 +  43+75% в Павловском Посаде 2-35-01
Свердловск 343 8 +  343+2+75% в Свердловске 20-91-11
Тула 087 8+087+2+75% в Туле 21-73-77
Тында 41656 8+418+56+75% в Тьшде 3-11-78
Тюмень 345 8+34б-+22+75% в Тюмени 6-21-04
Улан-Удэ 301 8+301 +  22+75% в Улан-Удэ 2-31-11
Хабаровск 421 8+421+0+75% в Хабаровске 33-15-34
Харьков 057 8+057+2+75% в Харькове 22-22-22
Челябинск 351 8-1-351 +  0+75% в Челябинске 36-18-31
Чита 302 8+302+22+75% в Чите 6-52-99
Якутск 411 8+411+22+75% в Якутске 2-21-41
Ялта 060 8+0в0+0+№  в Ялте ' 

ГОРОДА (И РАЙЦЕНТРЫ БУРЯТСКОЙ АССР**
32-22-22

Вичура 30133 8+301+33+75% в Бичуре —

Гусиноозерск 30145 8+301+45+75% в Гусиноозерске —

Заиграево 30136 8+301-(-36+75% в Заиграеве
Звкаменск 30137 8+301+37 +  75% в Зака,менске+1 34-20

Кинжинта 
Курумкан 

. Петропавловка 
Сосново-Озерское

Железногорск
Усть-Илимск
Усть-Кут
Усть-Ордьгаский
Шелехов «
Черемхово

30141 8-f301-b41-|-№ в Кинжинге
30149 8-l-301-f49-f-№ в Курумкане
30134 8-|-301-|-34-f№ в Петропавловке
30135 8-f301-f35-t-№ в Сосиово-Озерском

РАЯЦЕНТРЫ  ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ -
39566 8-1-395-4-66-(-№ в Железногорске
39535 8-f-395-j-35-l-№ в Усть-Илимске
39365 8-f-395-t-65-f№  в Усть-Куте
39541 84-395-1-41-|-№ в Усть-Ордынском
39510 8-|-3954-10+№ в Шелехове
39546 84-3954-46-Ь№ в Черемхове

ГОРОДА И р а й ц е н т р ы  к е м е р о в с к о й  о б л а с т и
Анжеро-Судженск 38453
Белово 38452
Ленинск-Кузнецкий 38456
Мариинск
Междуреченск 384i59
Прокопьевск 38444
Промышленное 38442
Топки 38454
Юрга 38451
Яя 38441

84-3844-534-№ в Анжеро-Судженске 
84-3844-524-№ в Белове 
84-3844-36-1-№ в Ленинске-Кузнецком 
8-f.3844-43-f№ в Мариинске 
8-i-3844-59-f-№ в Междуреченске 

ь 8 4-3844-44 4-№ в Прокопьевске 
8 4-3844-42+№ в Промышленном 
8 4-3844-54 4-№ в Топках 
84-384-t-514-№ в Юрге 
8 4-384-1-414-№ в Яе

— Здвинск 38.363 8 +  383 +83 +75% в Здвинске 9-15-00
____ Искитим 38343 8+383+-43+75% в Искитиме' —

— Карасук 38355 8+383+55+75% в Карасуке —

— Каргат 38365 8-j-383+65+J4% в Каргате 9-25-45
Колывань 38352 . 8-+383-+б2+7Ч% в Колывани —

2-29-20 Коч^нево 38351 8+383-f-5l4-2+75% в Коченеве 37-05
Кочки 38356 8+383+58+75% в Кочках —

2*28-18
9-22-22
2-12-32

Красноозерск 38357 8+383+57+75% в Красноозерске 4-22-00
Куйбышев 38362 8+383+62+75% в Куйбышеве 2-12-30
Купино 38358 8+383+58-1-75% в Купине —

53-84 Мошково 38348 8+383+48+75% в Мошкове 2-13-39
Ордынское 38359 8-(-383+59+75% в Ордынском , 2-24-01
Северное 38360 8+383+80+75% в Северном 2-16-00

2-26-43 Сузун 38348 8+383 +46 +  75% в Сузуне —
2-18-89 Татарск 38384 8 +  383+64 +  75% в Татарске 2-21-80

« . . . Тогучин 38340 8+383+40+75% в Тогучине —
2-23-23 Убинское 38386 8-1-383+86+75% в Убинском 9-15-35
2-52-52 Усть-Тарка 38372 8+383+72+75% в Усть-Тарке 2-21-18
3-61-12 Чаны 38367 8+383+87+75% в Чанах 2-12-22
6-13-70 Черепаново 38345 8-(-383+45+75% в Черепанове —
2-12-09 Чистоозерное 38368 8+383+88+75% в Чистоозерном 9-11-11
2-00-92 Чулым 38350 8+383+50+75% в Чулыме 2-21-11

ГОРОДА И  РАЯЦЕНТРЫ  КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ
Агинское
Ачинск
Балахта
Березовка
Бирилюсы
Большая Мурта
Большой Улуй
Дивногорск
Емельяново
Енисейск
Заозерный
Идринское
Иланское
Ирбейское
"Казачинское
Канск
Карату зское
Козулька
Курагино
Минусинск
Назарово
Нижний Ингаш
Новоселове
Партизанское
Пировское
Сухобузимское
Ужур
Уяр
Черногорок 
Черненко 
Шалинское 
Шушенское 
Ермаковское

39142 84-3914-424-№ в Агинском
3915Г 8-Ь3914-51-Ь№ в Ачинске
39148 84-3914-484-М в Балахте
39175 84-3914-754-М в Березовке
89150 84-3914-504-14!! в Бирилюсах
39118 84-3914-18 4-№ в Большой Мурте
39159 8 4-3914-59 4-№ в Большом Улуе
39144 8-Ь3914-444-1'А в Дивногорске
39133 8 4-3914-33 4-№ в Емельянове
39115 84-3914-15-!-24-№ в Енисейске
39165 8 4-3914-65 4-№ в Заозерном
39133 8-Ь3914-354-004-?й в Идринском
39173 84-3914-734-№ в Иланском
39174 8-ЬЭ914-74 4№  в Ирбейском
39116 84-391-И64-004-№ в Казачинском
39161 84-3914-614-№ в Канске
39137 84-3914-374-14!! в Каратузском
39154 8 4-391-1-54 4-№ в Ковульке
39138 8 4-3914-364-00-fl4!! в Курагине
39132 8 4-3914-32-f№ В Минусинске
39155 84-3914-55 4-14% в Назарове
39171 84-3914-714-14% в Нижнем Ингаше
39147 84-3914-474-14% в Новоселове
39140 84-3914-404-14% в Партизанском
39117 84-39И-17-|-№ в Пировском
39119 84-3914-194-04-14% в Сухобузимском
39156 84-3914-56-1-14% в Ужуре
39146 8 4-3914-464-224-14% в Уяре
39131 84-3914-314-14% в Черногорске
39153 84-3914-534-14% в Черненко
39149 84-3914-494-14% в Шалинском
39139 84-3914-394-1Л в Шушенском

.39138 84-391+38-1-14% в Ермаковском ,
ГОРОДА И РАЙЦЕНТРЫ  НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ  

8 +  383 +53-|-М% в Багаие 
8 +  3834-61+2+№ в Барабинске 
8+383+414-14% в Бердске 
8+383+49-f№ в Болотном 
8 +  383 +  69+14% в Венгерове 
8-b383 + 54-fN% в Довольном

Баган 38353
Барабинск 38381
Бердск» 38341
Болотное 38349
Векгерово 38369
Довольное 38354

2-17-78

7-43-99
2-13-99
9-13-99
2- 13-99
3- 53-33

2-24-09
2-13-56

33-99
2-12-43

5-75
4-46-11

2-1553
2-24-08
2-11-56

2-14-44

.2-11-63
400

2-44-01
2-16-40

2-25-30

29-20
6-97-99
2-21-28
2-18-09
2-12-77

ГОРОДА И  РАЯЦЕНДРЫ ОМСКОЙ ОБЛАСТИ
Большеречье 38169 8+381+69+75% в Большеречье —
Горьковское 38157̂ 8+381+57+75% в Горьковском —

Знаменское 38179 8+381-1-79+75% в Знаменском- —

Исилькуль 38173 8+381+73+75% в Исилькуле —

Калачинск 38155 8+381+55-1-75% в Калачинске •—
Кормиловка 38170 8+381+70+75% в Кормиловке —

Колосовка 38160 8+381-f60+7(% в Колосовке —

Любинский 38175 8+381+75+75% в Любинском —

Москаленки 38174 8+381+74+75% в Москаленках —

Муромцево 38158 8+381+58-1-75% в Муромцеве
Называевск 38161 8+381+61-1-75% в Называевске —
Нововаршавка 38152 8-Ь381+52+75% в Нововаршавке —
Одесское 38159 8+381+59+75% в Одесском ---
Оконешниково 38166 8+381+66+00+75% в Окон^шникове —
Павлоградка 38172 8+381+72+75% в Павлоградке
Русская Поляна 38156 8-1-381+56+75% в Русской Поляне —
Саргатское 38178 8 +  381+78+№  в Саргатском «—
Тара 38171 8+381+71+75% в Таре
Таврическое 38151 8+381+51+75% в Таврическом
Тевриз 38154 8 +  381+54+75% в Тевризе
Тюкалинск 38176 8+381+76+75% в Тюкалинске
Усть-Ишим 38150 8+381+50-(-№ в Усть-Ишиме —*
Чердак 38153 8+381+53-1-75% в Чердаке
Шербакуль 38177 8+381+77-1-75% в Шербакуле

ГОРОДА И РАЯЦЕНТРЫ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ
Асино
Белый Яр
Зырянское
Каргасок
Колпашево
Мельникове
Молчанове
Парабель
Первомайское
Стрежевой

241 8 +2414-М% в Асине
258 84-258+М в Белом Яре
243 8+243+00+14% в Зырянском
253 8+253+14% в Каргаске
254 8+254+0+14% в Колпашеве
247 8+247+14% в Мельникове
256 8-+256+14% в Молчанове i
252 8 +  232+№ в Парабели
245 8 +  245+00+14% в Первомайском
259 8+259+14% в Стрежевом, начинающ. на 3

В случае затруднения в пользовании автоматической телефонной связью обра
щайтесь по телефонам 1-02-80, 1-02-52. По вопросам расчета за услуги АМТС обра
щайтесь по телефонам для абонентов АТС-1 — 1-13-52, АТС-2 — 1-34-91, АТС-3, 9 
— -S-Ol-ee, АТС-4 — 4-66-59, АТС-б 2-50-71.

Телевидение
ЧЕТбКРГ, |2 |ИЮЛЯ 

ПбРЙАЯ 1ПР0ГРАММА 
ИОСИФА

7 00 — Утренняя аарядка. 
Мультфильм. Муаьжа, 7.30 — 
«Время», 8.15 - ,«0 ч ев и м ов - 
невероятное». 9.15 — «Миф». 
2-я оарня, 10.20 -  Новости

С 10.30 до 16.00 — парврыв.
16.15 — Герои Дж. Ломдока 

на экране. «Смок и Малыш». 
1-я серия. 1725 -  *Как мы 
отдыхаем». Передача на Ки- 
шинеаа. 17.55 — «Горном. Год 
оп}ютя». о работе партийной 
органиаации г. Сумгаита в 
условиях перестройки.. IBJIS 
— Мулифильмы. 16.45 — «Се
годня а мире». 10.00 — «Мир 
и молодежь*. 19.35 — Концерт. 
10.55 — «Вечная Индия». Пре
мьера документального’ теле
фильма. 31.00 — «Время». 
21.35 — «Кинематограф вче
ра. сегодня я,..». 32.50 —
Уинсблдонский турнир по тен

нису. 33 50 — «Сегодня в 
.мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка 8.30 — Документальный 
фильм. 8.50 — «Вуратино»,
Фильм-опектаиль' Центрально
го государственного академи
ческого театра кукол под ру
ководством народного артиста 
СССР С. Образцова. 10.00 — 
«Мамина школа». 10.30 — 
«Урони истории». Твлвжурнаа 
11.15 — Иопанемий явын. 3-й 
род обучения. 11.45 — «Прик
лючения напитана Вруигеля*. 
10-я, П'-я. 13-я. 13-я серии 
13.35 — «Город принял». Ху
дожественный фильм е -оуб-

^ iMH. 13.40 — Чемпионат 
по мотоболу, «Автомо

билист» (Элиста) — «Ковро
вой* (Ковров), 14.05 — Новое. 
ти. 1415 — Родительский
день — ' суббота,

С 15.50 до 18.00 — перерыв. 
18,00 — Новости,

ТОМСК
16.15 — До^кумвитальный

фильм. 16.35 — «Служба здо-

ровья», С заботой о людях. 
19.00 — «День области». 19.15 

КСК — «ТраиспортнИ’К»; 
строить — быстро, использо
вать -- эффективно.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Вечер с • джазом. 
Играет трио Валентина Руса
кова.

МОСКВА
21.00 — «Время». 31.35 — 

«Юрмилн-87», 1-й тур (2-й 
день).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости, 18,15 -
«Из ссккровищницы мировой 
|.чуаынальной куль^ры».
А. Брукнер. 19.20 — Ритми
ческая гимнастика 19.50
«Строительство и архитекту
ра». Киножурнал. 30.00 --
.'.Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 -- «Музыкальный 'киоск». 
20.45 — «Если хочешь 6iiiTb
,1ДОр01В»,

татшшаяяштттвтшяввт

Дворец зрелищ 
и спорта

2 ИЮЛЯ. «Материнская лю
бовь» (две серии) — 19.

ВИДЕОТЕКА
2 июля. Мультфильм «Саф- 

фи» — 10-20. «Одинокая жвн- 
щиив желает поананомитьея»
~  12, 14, 18, 18, 20,

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
2 июля. «Степная эскад

рилья» — 9. 12-20. 14, 18-10, 
16-30, 20, 21-30. Занятия клуба 
«Солнышмо». М;ультоборнии 
«Иу, погбди!» (выпуски б-й, 9-й 
и др.) -■ 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
2 июля, «Грег» ~  8-40,

10-20, 12, 13-40. 15-20. 17,

18-40, 20-20, 22. «Сладователь»
—  8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. Сборник 
киножурнала «Ералаш» — 9,
10- 10, М-20. 12-30. 13-40, 14-50.
18- 10. «Товарищ Красин упол- 
номочвн» —  16. «Под огнем» 
(две серии) — 19-20.

«ОКТЯБРЬ»
2 июля. «Каи стать авоа- 

дой» (две серии) — 8-40, 11-10. 
13-40, 16-10, 18-40, 31-10. «Яю- 
бовные письма с педтенетом»
—  8-40. 12-10, 14, 18, 17-50.
16-40, 31-30. «Фальшивый 
принц» —  10-30.

«ПИОНЕР»
3 июля. Мультфильм. «Ма

угли» —  9, 10-46 12-30, 14, 
15-40. «Подсудимый» —  17-30,
19- 10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ  
3 июля. «Если ты не ее 

мной» (две серии) —  0, 11-30, 
14, 16-30, 18, 31-30. «Краенвя 
графиня» (две серии) — 9,
11- 30, 14. 18-30. 19, 31-20.

«СИБИРЯК»
3 июля, «три толстяка» —  

9-20, И. «йодная переда» —

1,2-40. 14-20, 16. 17-40, 19-20,
21. ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

и ТЕХНИКИ  
«АВАНГАРД»

2 июля. «Нелегко е мужчи
нами» —  17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗя
2 июля. «Троа • мужчин и 

младенец а люльке» —  17,
19, 21. (

Томоинй краеиедчеоний 
музей приглашает всех же
лающих 3 июля, в 17 ча
сов, на открытие аыотаикн 
«ЦВЕТЫ В ВАШ ЕМ ДОМЕ». 
Выставка будет работать 
ежедневно с 12 час. до 
18 час. 30 мин. а выставоч
ном зале музея, а пятницу 
— с 12 час. до 17 час. 
.30 мин., выходкой — поне
дельник.

A,:jpec музея; лр. Ленина, 
78.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: слесарь-на
ладчик, токарь-фрааероя- 
щкк, траянлынии. печатни- 
ин н приамщики на печат
ные офсетные машины, ма- 
шиинот . бумагорезательной 
машины, водитель электро
погрузчика, подсобные ра
бочие, груачик; кладовщик 
на центральный склад (ул. 
Парковая, 6).

Обращаться; г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров. 
Тел. 1-47-00.

Областное общеотяо кро
лиководов и энероводоя 11 и 
12 июля проводит кролико
водческую выставку-прода
жу кроликов и нутрий у 
центрального рынка. Вы
ставка работает с 10 до 
20 часов.

Томской аэрофотолесоуст- 
роительной экспедиции тре
буются комнаты для специ
алистов. Оплата по согла
шению,

За Справками обращаться 
по адресу; г. Томск, ул. Шев
ченко, 17. Тел. 1-16-41,

Ректорат, napuKOM. кол
лектив кафедры геодезии 
Томского нннинерно-стро. 
ительного института выра
жают глубокое ооболеано- 
ванна доценту кафедры 
К. Г. Верееину по поводу 
смерти матери

ЙЕРЕЭИНОН
Анастасии Нинелаоены.

НАШ АДРЕС 
_______ И ТЕЛЕФОНЫ.

M40S0,

Томен, ГСП, 

пр. фру нее, 103/1

Приемная редактора —
1 -44-38
Эаиоетители j ^ H T o p a  -  
1-06-13, 1-37-0S 
Отеотетаонный осоиретарь 
1-Э2.Э4
Сеирегериат —
1-46-20 
Отдел I 
1-М-08,
Отдел партийней жизни 

^  Т-2Е-43

Отдел пропаганды —
1.00-31, 1-46-8S
Отдел промышленности —  
1'45-М, 1-27-68
Отдел нефтегеелегин и етро- 
ительстеа 1-Э0-44
Агропремышлеииый отдел 
1 43-75. 1.44-60, 1 - - ’ “

Отдал науки и учебных 
ааааданнй —
1-55-Н, 1-26-80 
Отдел инфермации к 
культуры .  1-48-61, 1-42.32 
Отдал соаетеноге строитель- 
етаа к быта —  1-36-ВВ, 1-26-60 
Отдел писем —
1-М-68, 1-06-60, 1-36-67 
Отдел 1фетоиллюетраций —  
1-56-16

Собственный норраелондент в 
Келпвшеве —  36-88 
Собственный иорреепондонт в 
Стрежевом —  3-23-31 
Общоетаоннак приомная —  
1-36-66
Отдал овьяалоний —
1-(М-63
Областная журиалиетсная 
организация —  1-26-00

Типография иадатальетеа «Краеиоо знамя»
634080, г. Томск, ГСП, пр. Фрунао, 103/1

Гааата пачатватек офсетным способом, 

■ыходит 300 раа о году.

К304786 Заказ М  1019
1 2 \  4

«ы ШШ
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